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Плановые заботы
Депутаты предложили поправки к новому проекту бюджета

Милана Гаджиева, Ольга Анасьева

О сновные приоритеты федерально-
го бюджета на следующую трёх-

летку — соцподдержка, национальная 
оборона и технологическое развитие, 
заявил глава Минфина Антон Силу-
анов на пленарном заседании Госду-
мы 24 октября. По его словам, несмо-
тря на рост расходов, финансовый план 
получился сбалансированным. Доку-
мент в первом чтении приняли боль-
шинство депутатов, три из пяти фрак-
ций его поддержали. Воздержавшиеся 
выразили надежду, что к следующему 
рассмотрению проекта казны будут уч-
тены их поправки. В частности, парла-
ментарии указали на недочёты в пара-
метрах госпрограмм и недостаточное 
финансирование образования и нау-
ки. Какие ещё есть замечания к фин-
плану и чем новый проект отличается 
от действующего бюджета — в матери-
але «Известий».

Госдума в четверг, 24 октября, при-
няла в первом чтении законопроект 
«О федеральном бюджете на 2025-й 
и плановый период 2026 и 2027 годов». 
На пленарном заседании 314 депута-
тов проголосовали за его принятие, 

один против, 78 воздержались. Второе 
чтение запланировано на 14 ноября.

Документ на сессии представил 
Антон Силуанов. Министр финан-

сов отметил: основные направления 
бюджетной политики — обеспечение 
социальной поддержки граждан, обо-
рона, безопасность и поддержка се-
мей участников спецоперации, а так-
же решение задач технологического 
развития и развития инфраструкту-
ры страны.

С 1 января 2025-го будут проиндек-
сированы выплаты неработающих 
и трудоустроенных пожилых граждан 
на уровень инфляции, напомнил ми-
нистр. При этом средний размер стра-
ховой пенсии составит 24 тыс. рублей.

Кроме того, проект предусматри-
вает средства на поддержку семей 
с детьми. В частности, на жилищное 
обеспечение собираются выделить 
1,7 трлн. По поручению президента 
в шестилетнем периоде на здравоох-
ранение направят свыше 1 трлн. От-
вечая на вопросы депутатов, Силуанов 
также заявил, что Минфин готов рас-
смотреть вопрос увеличения бюдже-
та на детский отдых.

В следующем году ресурсы госу-
дарства также будут сконцентриро-
ваны на укреплении обороноспособ-
ности страны и поддержке участников 
СВО. Министр пояснил: средства будут 
направлены на закупку техники, де-
нежное довольствие военнослужащих 
и модернизацию предприятий оборон-
но-промышленного комплекса.

Вместе с тем более 3 трлн рублей 
ежегодно предусмотрено на под-
держку регионов и поряд-
ка 1 трлн — на нацпроекты.

Зависит от подъёмных
В РФ намерены изменить подход к оплате капремонта

Владимир Гаврилов, Евгения Перцева

М инстрой прорабатывает вопрос 
введения дифференцированного 

подхода к оплате капитального ремон-
та — предполагается, что она будет зави-
сеть в том числе от наличия лифта в доме. 
Ведомство готовит соответствующие 
поправки в Жилищный кодекс, узнали 
«Известия». В случае их принятия, по мне-
нию экспертов, плата за капремонт в до-
мах с изношенными лифтами может уве-
личиться. При этом в помещениях без 
подъёмников сумма в квитанциях, ско-
рее всего, не сократится. Между тем вла-
сти уже начали работать в этом направ-
лении — Минпромторг и Минстрой уже 
подготовили дорожную карту, которая 
в том числе поможет справиться с про-
блемой изношенности лифтов в домах.

Минстрой разрабатывает поправ-
ки в Жилищный кодекс, которые мо-
гут коснуться в том числе и оплаты 
капитального ремонта. Её хотят сде-
лать более гибкой, применив диффе-
ренцированный подход в зависимости 
от технической оснащённости много-
квартирного дома — например, наличия 
лифтов. Это позволит сделать оплату 
капремонта экономически обоснован-

ной, говорится в материалах ведомства, 
с которыми ознакомились «Известия». 
Речь идёт об ответах министерства 
на вопросы фракций Госдумы, под-
готовленные к правительственно-
му часу в нижней палате парламента. 
Он прошёл 23 октября, на мероприятии 
с докладом выступали глава Минстроя 
Ирек Файзуллин и вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин, который курирует во-
просы ЖКХ.

Сейчас регионы самостоятельно 
рассчитывают взносы на капремонт, 
пояснил «Известиям» директор Центра 
ДПО Финансового университета при 
правительстве РФ Станислав Шубин. 
Для этого местные власти используют 
методические рекомендации, в кото-
рых сказано, как установить минималь-
ный размер ежемесячных платежей.

В целом по регионам показатель 
определяют исходя из общей пло-
щади дома и числа жильцов в нём, 
уточнила зампред комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева. Она отметила, что в не-
которых областях назначают единый 
взнос для всех многоквартирных до-
мов, в других существует 
дифференциация. 

В НОМЕРЕ 
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«Крах Украины — крах всего коллективного Запада»
Президент Белоруссии Александр Лукашенко — о конфликте в соседней стране, неэффективности ООН и предстоящих выборах

Леонид Самуна

Коллективный Запад развернул огол-
телую кампанию в целях пониже-

ния статуса БРИКС, заявил «Извести-
ям» президент Белоруссии Александр 
Лукашенко. Минск приветствует ста-
новление группы противовесом ООН, 
так как это могло бы придать новый им-
пульс ООН, которая перестала быть эф-
фективной структурой. Затронул бело-
русский президент и события 2020 года, 
подчеркнув: подобного на предстоя-
щих выборах он не допустит. О со-
трудничестве и перспективах БРИКС, 
украинском конфликте и Союзном го-
сударстве — в эксклюзивном интервью 
Александра Лукашенко.

На пленарном заседании вы сказали, 
что БРИКС — это сообщество будуще-
го. Минск стремится в БРИКС. Зачем?

Ну вот расчётно-платёжная систе-
ма. Сегодня у нас доллар — основная 
валюта по расчётам с другими стра-
нами, у россиян и у белорусов. Мы вы-
нуждены предлагать параллельную 
систему расчётов. Некоторые государ-
ства на это реагируют так: нас не каса-
ется — и ладно. А что завтра? Разве этот 
выпад и наглость американцев с захва-
том и арестом российских золотова-
лютных резервов никому не сигнал? 
Ведь ЗВР сегодня кроме золота мно-
гие хранят в долларах.

У китайцев там, допустим, трилли-
оны, у индусов очень много, Эмираты, 
саудиты и так далее. У очень многих. 
Поэтому не надо думать, что завтра это 
тебя не коснётся. Поэтому я поддержал 
россиян. Некоторые заявили о всту-
плении в БРИКС, а потом взяли паузу. 
Это говорит о том, что против БРИКС 
развёрнута оголтелая кампания.

Коллективный Запад развернул 
борьбу за понижение статуса БРИКС. 
Идёт давление, не буду называть эти 
страны, потому что это закрытая ин-

формация. Притом страны, с которы-
ми и Россия, и мы в хороших отношени-
ях. Если вы в БРИКС — «значит попадёте 
под санкции, значит мы с вами не бу-
дем торговать, значит вы инвестиции 
и кредиты не получите, мы создадим 
вам трудности».

Поэтому в нашей организации 
БРИКС — а мы стали партнёрами (это 
обязательная ступень перед вступле-
нием в этот клуб) — очень много во-
просов, и порой мы выдаём желаемое 
за действительность. Но это надежда 
на хорошее будущее. 

Вы сейчас упомянули несколько раз 
коллективный Запад. У вас на днях были 
непубличные разговоры с его предста-
вителями. Как бы вы это прокоммен-
тировали?

Не скажу вам, что это были за стра-
ны, потому что мы договорились, что 
это переговоры закрытого харак-
тера. Хотя некоторые там, за рубе-
жом, кое-что отследили и начинают: 
«а вот туда полетел самолёт, вон там 
кто-то поехал» и так далее.  

А есть ли на Западе здравомыслящие 
люди, с которыми можно разговари-
вать? 

Вот пример украинского конфлик-
та. Если раньше мы говорили, что мир 

в Украине возможен при согласии кол-
лективного Запада, то сейчас они уже 
больше хотят мира, чем Зеленский. 
Он упёрся. Ну можно сказать: ну слу-
шайте, легко на него воздействовать, 
не дать денег, не дать оружия. Это 
слишком просто. Сначала договори-
лись и пообещали: дадим всё — и день-
ги, и оружие. Не дать — это потерять 
лицо. Поэтому англосаксы этим пу-
тём не идут, но видят, что происходит 
на земле, где Россия уверенно, поти-
хонечку, но продвигается на фронте. 
Они понимают, что может наступить 
крах Украины, а крах Украины — крах 
всего коллективного Запада. И сейчас 
надо замириться. Но упёрся Володя Зе-
ленский.

Курская авантюра украинцев си-
туацию серьёзно поменяла. Россию 
тоже — ситуация изменилась. Укра-
инцам надо учитывать эту позицию. 
Я всё время их сподвигал к тому, что 
война — это вина двух сторон, одной 
и другой. Это не воспринималось. Сей-
час прямо на переговорах мне сказа-
ли, что да, мы согласны. Здесь надо 
взять вину на себя двум сторонам. 
И Украине, а не только гнобить Рос-
сию. Это говорит Запад. Это уже опре-
делённые подвижки. Но будем наде-
яться, что к концу декабря Курская 
область будет освобождена. И будут 
какие-то подвижки в плане перего-
воров. 

Вопрос признания Крыма и новых ре-
гионов российскими территориями 
стоит ли на повестке у Минска и Мо-
сквы? И вообще, поедете ли вы в Крым?

В Крым? Ну я думаю, что это вопрос 
от журналиста больше. Ну если надо 
поехать, поеду. Я человек решитель-
ный. Ну а какая необходимость се-
годня или вчера была ехать в Крым? 
Я свою позицию обозначил в самом 
начале. Что де-факто Крым, повторяю 
просто то, что я сказал в самом нача-

ле крымских событий: де-факто Крым 
российский, де-юре нет. Почему? По-
тому что юридически эти вопросы од-
носторонне урегулированы. И между-
народное так называемое сообщество, 
что не волнует Россию — и я бы так 
поступил, не признаёт Крым россий-
ским. Вот моя позиция. То, что мы сра-
зу сотрудничать начали с Крымом, со-
трудничаем с ним и сейчас, с востоком 
Украины сотрудничаем — со всеми об-
ластями. Кстати, руководство Украи-
ны и военные нас за это очень упрека-
ют, что эти белорусские организации, 
которые сотрудничают с этими, как 
они говорят, «захваченными» обла-
стями, попадут под санкции. Так они 
и так под санкциями. Уже дальше не-
куда попадать. Ну а то, что надо Дон-
бассу и Крыму, если у нас это есть, 
мы это продаём. Они же за это платят. 
Почему нам не сотрудничать с ними?

Ну и потом, я думаю, что Украине, 
наверное, не совсем правильно дикто-
вать нам условия, с кем сотрудничать. 
Украина первая, раньше Евросоюза, 
Америки ввела против нас санкции. 
Какие к нам могут быть требования? 
Поэтому это вопрос, наверное, как 
минимум отложенный. Когда я буду 
ехать в Крым, я вас приглашу как жур-
налиста. Обещаю. Пресс-секретарь за-
писал. Если вы не побоитесь поехать 
(улыбается).

В 2025 году у вас выборы. Прошлая пре-
зидентская кампания сопровожда-

лась массовыми провокациями. Есть 
ли какие-то опасения, что на следую-
щий год это может повториться и в чьих 
интересах?

Что касается провокаций, они были 
и будут всегда. Поэтому не исключаю, 
что провокации возможны. Но мы уро-
ки 2020 года хорошо выучили. 

Многие бросили эту оппозицию 
и сегодня сотрудничают — ну не с Лу-
кашенко, а с народом сотрудничают. 
Они видят, что санкции эти пошли, 
начали душить белорусский народ. 
Я от санкций страдаю? Люди стра-
дают. Они начали отходить от Запада 
и всё это рассказывать, и в том числе 
Зенкович рассказал, что и как плани-
ровали. И мы их брали в Москве. Они 
боялись вести переговоры. Мы всё 
это записали и там их взяли. Спаси-
бо, что и Саша Бортников (Александр 
Бортников, глава ФСБ. — «Известия»), 

и Владимир Путин нам разрешили 
провести эту операцию в Москве под 
контролем ФСБ. Всё на глазах было 
у ваших спецслужб. Мы их взяли, 
и они всё это рассказали. Вот моя ре-
акция на это. Я говорил, что время нам 
судья. Пройдёт время — оно всё рассу-
дит. Поэтому не исключаю, что могут 
быть провокации. Но вот этого больше 
не будет, мы этого не допустим, пото-
му что мы знаем, кто это делает.

Какие перспективы и какие вызовы 
сейчас стоят перед нашим Союзным 
государством?

Я всегда настаивал, что дом — если 
представить Союзное государство 
как дом — надо строить с фундамен-
та. Вы же не скажете, что с крыши. Что 
является фундаментом наших отно-
шений? Экономика. Поэтому надо 
выстраивать экономическую основу 
этого государства. И второе — моё же-
лезное требование, условие. У нас об-
щее Отечество — от Бреста до Влади-
востока. Никуда не денешься от этого. 
Мы уже десятками, десятками лет, сто-
летиями к этому привыкли. Но так сло-
жилось — не по нашей вине, что здесь 
два государства. Два суверенных го-
сударства: Беларусь и огромная Рос-
сия. Это непреклонный закон нашего 
времени. Поэтому всякие разговоры 
о том, что империя там, сателлит не са-
теллит, что внутрь России вступить 
и прочее. Встаньте на моё место, вы бы 
что сделали, будучи президентом су-
веренного, не говорю независимого — 
мы друг от друга зависим, суверенного 
государства, которое не имеет границ 
и не по своей вине ставшее суверенным. 
Это государство завтра бы уничтожи-
ли. Я на это пойти не могу, и меня никто 
на это не уполномочил, это во-первых.

Во-вторых, любое телодвижение 
любого политика в этом направлении — 
он будет снесён белорусским народом. 
Белорусы — это самые преданные и на-
дёжные, как я сказал при награждении, 
люди для вас, для россиян. Более пре-
данных, откровенных и честных в мире 
больше нет для вас — и не ищите их. 
Я опытный политик, и я уже это знаю 
точно. 

 
Алёна Нефёдова

В Казани официально завершилось 
одно из главных международных 

мероприятий в России 2024 года — XVI 
саммит БРИКС. Ключевым решением 
стало утверждение новой категории — 
стран — партнёров объединения, заявил 
Владимир Путин 24 октября. Ожидается, 
что их будет 13, уже известно, что среди 
них точно окажется Белоруссия. В числе 
экономических новаций — платёжная 
система, которая необходима на фоне 
процесса дедолларизации. Однако 
в центре внимания саммита оказались 
и региональные конфликты — собы-
тия на Ближнем Востоке и украинский 
кризис. ООН, по оценкам ряда лидеров, 
показала свою неспособность к урегу-
лированию текущих противостояний — 
в частности, палестино-израильского 
противостояния. Владимир Путин при-
звал адаптировать структуру организа-
ции «к реалиям XXI века». Тем временем 
в самой ООН считают, что БРИКС смо-
жет способствовать укреплению меж-
дународной безопасности.

�� КТО ПРИЕХАЛ НА САММИТ 
В КАЗАНЬ

В последний день работы саммита 
в Казани прошло заседание в формате 
«БРИКС плюс/аутрич», куда приехали 
ближайшие соседи и дружественные 
страны, которые проявляли интерес 
к работе объединения. В итоговом за-
седании — центральном пункте про-
граммы саммита — приняли участие 
представители 35 государств. Встре-
ча продлилась более трёх часов.

— Владимиру Путину удалось со-
брать в Казани 35 стран, что свиде-
тельствует о силе российской дипло-

матии в условиях блокады со стороны 
Запада. Я считаю, что саммит с участи-
ем этих стран, организованный прези-
дентом России, подтверждает эконо-
мические и политические интересы, 
которые связывают РФ с международ-
ным сообществом, — говорит «Изве-
стиям» саудовский политолог Муба-
рак Аль-Аати.

Россия вместе с другими странами 
и партнёрами БРИКС стремится к по-
строению «лучшего мира», в котором 
будут учитываться мнения и интере-
сы каждого народа, будет уважаться 
их право на суверенное развитие, са-
мобытность, признаваться абсолютная 
ценность всех без исключения культур, 
традиций и религий, отметил в своём 
выступлении Владимир Путин. Одна-
ко переход к более справедливому ми-
роустройству идёт непросто, поскольку 
нездоровые методы, используемые За-
падом, подрывают стабильность и по-
ощряют межгосударственные распри, 
считает он.

— За ширмой навязываемого миру 
порядка, основанного на правилах, 
стоят попытки сдержать растущих 
конкурентов, независимое, непод-
контрольное развитие стран Африки, 
Азии, Латинской Америки. В ход идут 
незаконные односторонние санкции, 
откровенный протекционизм, манипу-
ляции валютными и фондовыми рын-
ками, вмешательство во внутренние 
дела под лозунгом заботы о демокра-
тии и правах человека, борьбы с изме-
нением климата, — сказал он.

Со схожим заявлением выступил 
и министр иностранных дел ОАЭ шейх 
Абдалла бен Заид Аль Нахайян. По его 
словам, сотрудничество между стра-
нами БРИКС позволит противостоять 
глобальным вызовам и создать осно-

вы для устойчивой экономической мо-
дели. «Одна из наиболее важных тем 
обсуждения в нашей группе сегодня — 
укрепление сотрудничества с друже-
ственными странами в рамках БРИКС 
в различных областях, таких как тор-
говля, инвестиции, энергетический 
переход, устойчивое развитие, транс-
порт, водная безопасность и продо-
вольственная безопасность», — заме-
тил он.

В Казань в эти дни приехали лиде-
ры стран, на которые приходится поч-
ти половина мирового ВВП, что окон-
чательно разрушило миф об изоляции 
России, заявил «Известиям» полито-
лог Дмитрий Еловский. Это вызыва-
ет крайнее раздражение на Западе, 
и теперь от них стоит ждать ответно-
го хода.

— Сейчас Запад будет пытаться про-
демонстрировать, что никакого един-
ства нет, будет пытаться отколоть 
какую-либо страну, как было с Ар-
гентиной, и выдавать это за «развал 
БРИКС». Самое смешное, что БРИКС — 
это и не единая организация, в ней нет 

монолитного единства, это противо-
речит заявленным ею принципам вза-
имного уважения интересов и права 
на суверенную политику. Второе оче-
видное решение: быстрая демонстра-
ция, что часть стран БРИКС на самом 
деле ориентирована на США. Какой-
нибудь госсекретарь поедет в тур-
не по ним, будет встречаться и де-
лать вид, что вот с США-то дружба 
по-настоящему, а с Россией — так, для 
картинки, — полагает эксперт.

Основным итогом саммита стало 
согласование списка стран-партнёров. 
В ближайшее время будут направле-
ны приглашения участвовать в рабо-
те в таком качестве, а после получения 
ответа в БРИКС назовут новые страны — 
партнёры объединения. Уже известно, 
что Белоруссия получила этот статус, 
о чём рассказал Александр Лукашен-
ко. Ожидается, что всего их будет 13. 
При этом в Казани многие представи-
тели напрямую говорили о заинтере-
сованности присоединиться к груп-
пе — это касается, например, Лаоса или 
Палестины.

По мнению руководителя эксперт-
ного совета БРИКС и проректора НИУ 
ВШЭ Виктории Пановой, появление но-
вой категории создаст для таких госу-
дарств возможность присоединять-
ся к проектам, которые для них более 
интересны, «без перенапряжения соб-
ственных национальных ресурсов».

— Постепенно страны-партнёры мо-
гут понять, как работает БРИКС. Это 
также предполагает более плавную 
интеграцию без ущерба эффективно-
сти. Более того, какие-то страны могут 
не захотеть принимать обязательства 
абсолютно по всем компонентам БРИКС, 
поэтому их заинтересует именно статус 
партнёра, — сказала она «Известиям».

�� ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
НЕЗАВИСИМОСТЬ БРИКС

Кроме того, стороны обсудили созда-
ние новой глобальной финансово-пла-
тёжной системы. Минфин России уже 
анонсировал появление платформы 
BRICS Bridge для расчётов в нацвалю-
тах, включая цифровые. Виктория Па-

нова считает, что страны группы по-
степенно вернулись к обсуждению 
проблемы дедолларизации.

— Это возвращение не обусловле-
но только желанием России или Ки-
тая, а тем, что доллар и SWIFT и другие 
стандарты и правила, которые вводи-
лись в сфере международной торговли, 
Запад сам перестал соблюдать, а свои 
же инструменты стал использовать как 
оружие, включая нелегитимные санк-
ции, — продолжила она.

Одним из основных вызовов для ра-
стущего объединения будет необходи-
мость сбалансировать интересы новых 
членов и стран-партнёров. К примеру, 
Венесуэла приветствует шаги стран 
БРИКС по отказу от платёжных систем, 
которые используются в качестве ору-
жия, заявил Николас Мадуро.

— Венесуэла приветствует более 
смелые шаги [в БРИКС], чтобы страны 
глобального Юга продвигались в [соз-
дании] новой платёжной системы, ко-
торая бы заменила те, которые иногда 
используются в качестве оружия и для 
совершения агрессии, — сказал он.

глобального Юга 
выразили стремление 

вступить в БРИКС

государств30 

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« ЗАПАД РАЗВЕРНУЛ БОРЬБУ ЗА ПОНИЖЕНИЕ СТАТУ-
СА БРИКС. ИДЁТ ДАВЛЕНИЕ, НЕ БУДУ НАЗЫВАТЬ ЭТИ 
СТРАНЫ, ПОТОМУ ЧТО ЭТО ЗАКРЫТАЯ ИНФОРМА-

ЦИЯ. ПРИТОМ СТРАНЫ, С КОТОРЫМИ РОССИЯ В ХОРОШИХ ОТ-
НОШЕНИЯХ

или правительства  
посетили саммит

24 главы государства 

«И
зв

ес
ти

я»
Ал

ек
се

й 
Ф

ил
ип

по
в 

| b
ric

s-
ru

ss
ia

20
24

.ru



03izvestia.ru
Известия

Пятница, 25 октября 2024

«Страны БРИКС не требуют от нас ничего, 
но они предлагают так много»
Вице-премьер Сербии Александр Вулин — о поставках газа из России, встрече 
Путина и Вучича и оружии на Украине

Алёна Нефёдова, Семён Бойков

С ербия готова увеличить транзит 
российского газа в страны ЕС че-

рез свою территорию, заявил «Извести-
ям» вице-премьер страны Александр Ву-
лин. По его словам, Белград технически 
способен это сделать. Сербский политик 
прибыл на этой неделе в Казань для уча-
стия в саммите лидеров БРИКС. Но За-
пад, по его словам, требует от республи-
ки, чтобы она прекратила любое общение 
с Москвой. Однако Белград может многое 
получить от партнёрства с БРИКС, в част-
ности доступ к новым рынкам. При этом 
в Сербии в ближайшие два-три года мо-
жет пройти референдум по вопросу всту-
пления в группу, уточнил Вулин. Коммен-
тируя украинский кризис, он подчеркнул: 
победить Россию военным путём абсо-
лютно невозможно, и Сербия за время 
конфликта не продала Киеву «ни одной 
пули». О позиции республики по урегули-
рованию конфликта на Украине и её пер-
спективах в БРИКС — в эксклюзивном ин-
тервью Александра Вулина.

Недавно президент Сербии Александр 
Вучич допустил возможность проведе-
ния в стране референдума по вопро-
су присоединения к БРИКС. Может ли 
он действительно состояться, напри-
мер, в следующем году?

Я думаю, что следующий год — это 
слишком рано. Но да, такое полити-
ческое решение, как референдум, мо-
жет быть принято гражданами Сербии. 
Я ожидаю, что это может произойти в те-
чение двух, может быть, трёх лет. Знае-
те, прежде всего для нас действительно 
важно, чтобы у нас была возможность 
выбирать. До возвышения БРИКС у нас 
был только один вариант — это Европей-

ский союз. Мы потратили столько де-
сятилетий, пытаясь стать его частью. 
С нашей стороны было бы довольно без-
ответственно, если бы мы просто в один 
короткий момент сказали: «Ладно, хва-
тит». Но теперь люди в Сербии знают го-
раздо больше о БРИКС. И я думаю, через 
два-три года, не больше, популярность 
БРИКС полностью сравняется с попу-
лярностью Европейского союза, а мо-
жет быть, и больше. Итак, я ожидаю, что 
да, это возможно и это может произойти 
через два, может быть, три года.

Почему сотрудничество с БРИКС важно 
для Сербии?

Сербия может многое получить 
от партнёрства с БРИКС. Прежде все-
го Сербия — это не очень большая стра-
на. А выход на рынок стран — участниц 
группы — это возможность, которая вы-
падает раз в жизни. У нас много инвести-
ций с Запада. Мы, пожалуй, остаёмся ли-
дерами по вложениям в нашем регионе. 
Но большая часть этих инвестиций по-
ступила в Сербию, потому что у нас есть 
возможность поставлять нашу продук-
цию на рынки стран БРИКС. И потому что 

у нас есть надёжные и стабильные по-
ставки дешёвого газа из России, и мы, ко-
нечно, активно используем эту возмож-
ность. Поэтому для нас действительно 
важно, что мы часть рынка БРИКС.

Вы знаете, у стран БРИКС нет к Сер-
бии ни одного политического вопроса. 
Они не требуют от нас, чтобы мы при-
знали так называемое Косово, ввели 
санкции против Европейского сою-
за или отказались от сотрудничества 
с Республикой Сербской (энтитет Бос-
нии и Герцеговины. — «Известия»). Стра-
ны БРИКС не требуют от нас ничего, 
но они предлагают нам так много всего.

Страны G7 видят в БРИКС конкурента. 
Ощущает ли Сербия давление со сторо-
ны Запада из-за того, что Белград стре-
мится к сотрудничеству с этой группой?

Как вы знаете, политика Запада всег-
да заключается в том, чтобы оказывать 
всё большее и большее давление на Сер-
бию. Обрадуются ли они, увидев меня 
на встрече БРИКС? Нет, они будут в яро-
сти. Но это всё. Мы независимая, сво-
бодная страна, и нас возглавляет один 
из последних свободных европейских 
лидеров — президент Александр Вучич.

Да, мы ожидаем, что будем испы-
тывать большее давление, потому что 
мы приняли участие в саммите БРИКС, 
но мы гордимся, мы благодарны за воз-
можность стать его частью.

«Мы поддерживаем РФ в усилиях 
защитить мир от неофашизма»
Глава МИД Никарагуа Вальдрак Уитакер — о сотрудничестве с БРИКС, 
поддержке СВО и приглашении Путина посетить страну

Екатерина Хамова

Н икарагуа заинтересована увеличить 
товарооборот с Россией, наладить 

прямое авиасообщение между столи-
цами, а также расширить возможность 
использования карты «Мир», расска-
зал «Известиям» министр иностранных 
дел латиноамериканской страны Валь-
драк Уитакер. Он возглавил делегацию 
Никарагуа на саммите БРИКС в Каза-
ни. Манагуа ценит стратегическое пар-
тнёрство с РФ и поддерживает стремле-
ние Москвы бороться с проявлениями 
неофашизма, а также разделяет идею 
формирования многополярного мира. 
По словам главы внешнеполитическо-
го ведомства, Никарагуа ждёт Путина 
и будет ему благодарна, если он посе-
тит центральноамериканскую страну.

Вы относительно недавно заняли пост 
министра иностранных дел Никарагуа. 
Какие перспективы вы заметили за это 
время в отношениях Манагуа с Мо-
сквой?

Наши связи с Россией всегда были 
довольно близкими, в декабре мы от-
метим 80 лет с момента установления 
дипломатических отношений. Во вре-
мя Сандинистской революции в 1979-м 
мы много сотрудничали с СССР и по-
лучали от него большую поддержку. 
Мы столкнулись с агрессией со сторо-
ны США, и, если бы не СССР, нам было 
бы очень сложно пережить эту войну 
и её экономические последствия.

На этом новом этапе наших отноше-
ний, который начался в 2007-м (в этом 
году к власти вернулся Даниэль Орте-
га. — «Известия»), мы укрепили наши от-
ношения с РФ. Благодаря усилиям пре-
зидентов Путина и Ортеги наши страны 

стали стратегическими партнёрами. 
Моя задача на этом посту — сохранить 
близость между нашими странами.

Власти Никарагуа неоднократно выра-
жали заинтересованность в приобре-
тении статуса партнёра БРИКС. Сейчас 
рассматривает ли Никарагуа возмож-
ность стать полноценным членом объ-
единения?

В апреле этого года мы направили 
России заявку, чтобы стать частью это-
го объединения, благодаря которому 
начинает появляться новый мир, но-
вый миропорядок, многополярность. 
Нам кажется важным вклад, который 
делают страны БРИКС для борьбы с ге-
гемонией Запада, поэтому мы хотим 
участвовать в этом процессе, который 
строится на принципах солидарности, 
равноправия и сотрудничества. Нам 
БРИКС среди прочего открывает эко-
номические и торговые возможности.

Мы надеемся стать частью механиз-
ма БРИКС. В каком формате это про-
изойдёт, зависит от стран — членов 
объединения. Мы благодарны России 
за приглашение.

Какие вопросы вы обсуждаете с ино-
странными коллегами во время двусто-
ронних встреч на саммите БРИКС?

У нас есть большой интерес со-
трудничать в двустороннем порядке 
со странами БРИКС и другими пригла-
шёнными государствами в вопросах 
торговли, по политическим аспектам. 
Никарагуа — небольшая страна в Цен-
тральной Америке, но у нас выгодная 
география, и мы готовы участвовать 
в процессах как на коллективном уров-
не, так и в двустороннем формате.

Израиль заявил, что ячейки ливанско-
го движения «Хезболла» и некоторые 
группировки из Ирана, которые Изра-
иль считает террористическими, нахо-
дятся на территории Боливии, Венесуэ-
лы и Никарагуа. Знает ли правительство 
Никарагуа об этих группировках?

Никарагуа считает правительство 
Израиля фашистским. У них нет ника-
кого права предъявлять такие обвине-
ния другим странам. Это предвзятые 
и политизированные высказывания 
против тех, кто справедливым об-
разом заявил о геноциде со стороны 
Израиля и его неофашистских дей-
ствиях. Это ответ на наше решение ра-
зорвать дипломатические отношения 
с Израилем (12 октября Никарагуа ра-
зорвала дипотношения с Израилем. — 
«Известия»).

 

�� КОНФЛИКТ 
НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ

Участники заседания говорили 
и об обострившейся ситуации на Ближ-
нем Востоке. Регион находится на гра-
ни полномасштабной войны: начавши-
еся год назад в Газе боевые действия 
распространились сейчас и на Ливан, 
оказались затронутыми и другие стра-
ны. «Резко вырос градус конфронтации 
между Израилем и Ираном», — отметил 
российский лидер.

Обострение на Ближнем Востоке 
привело к гибели более 40 тыс. чело-
век в одном секторе Газа, и большин-
ство жертв — мирные жители. Число 
беженцев превысило уже 1,5 млн, ко-
лоссальный ущерб нанесён инфра-
структуре — жилым домам, школам, 
больницам, социальным объектам. 
По мнению турецкого лидера Ред-
жепа Тайипа Эрдогана, Израиль, про-
должая свою агрессивную политику, 
не хочет останавливать кровопро-
литие — «это превзошло уже все раз-
умные и неразумные рамки». Еврей-

ское государство вывело этот кризис 
на новый уровень, напав на Ливан. 
Поддержка Израиля оружием и бое-
припасами без каких-либо условий 
будет только усиливать кризис и не-
стабильность, уверен он.

При этом Махмуд Аббас даже поа-
плодировал речи Эрдогана. По его сло-
вам, уже на протяжении целого года 
палестинский народ страдает от гума-
нитарной катастрофы. Аббас считает, 
что нужно заставить Израиль прекра-
тить своё нелегитимное присутствие 
на палестинских землях и в Восточном 
Иерусалиме. Палестина намерена ра-
ботать с ООН по этому вопросу. Уре-
гулировать конфликт возможно лишь 
при исправлении исторической не-
справедливости и создании независи-
мой Палестины, согласно резолюции 
ООН, заявил Владимир Путин. «Гума-
нитарная катастрофа в Газе — это, ко-
нечно, особая ситуация. И всё, что там 
происходит, не может не отдаваться 
и отдаётся болью в сердце у подавля-
ющего большинства людей на плане-
те», — сказал он.

Тем временем президент Ирана Ма-
суд Пезешкиан считает, что СБ ООН 
не может потушить пожар войны 
на Ближнем Востоке. Международные 
институты показали свою неспособ-
ность урегулировать палестино-изра-
ильский конфликт и положить конец 
противостоянию Израиля с шиитской 
организацией «Хезболла» на юге Ли-
вана, подчеркнул он. Египет в лице 
президента Абдель Фаттаха ас-Сиси 
вместе с другими государствами вы-
ступает за то, чтобы сплотить усилия 
всех стран.

— Необходимо сказать, что отсут-
ствует механизм, который позволил 
бы призвать к ответу и правосудию тех, 
кто развязал эту войну, тех, кто нару-
шает постоянно права человека, нару-
шает международный правопорядок, 
устав Организации Объединённых На-
ций и принципы международного гу-
манитарного права, — подчеркнул ас-
Сиси.

Участники заседания также охотно 
затрагивали тему ООН и её развития 
в современном мире. И это было оче-
видно, поскольку в Казань прилетел 
генеральный секретарь организации 
Антониу Гутерреш. Его, к слову, ки-
евский режим внёс в базу «Миротво-
рец», поскольку ранее МИД Украины 
раскритиковал решение Гутерреша по-
сетить РФ, ведь на инициированный 
Киевом «мирный саммит» в Швейца-
рии он не приехал.

Так, Владимир Путин призвал адап-
тировать структуру ООН «к реалиям 
XXI века» и расширить присутствие 
развивающихся стран в Совете Без-
опасности и других органах струк-
туры. По словам президента Венесу-
элы Николаса Мадуро, система ООН 
создавалась для безопасности в мире, 
но эпохи сменяются, возникают новые 
сверхдержавы. Обращаясь к Гутерре-
шу, он заявил: «Каждая ракета, кото-
рая попадает в жилые здания в сек-
торе Газа», разрушает системы ООН, 
которые используются только для того, 
чтобы «издавать документы и коммю-
нике». С этим согласились и другие 
гости, в частности лидер Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев, который утвержда-
ет, что именно группа БРИКС способна 
стать основой для формирования но-
вой архитектуры более справедливо-
го мирового порядка при сохранении 
центральной роли ООН.

Генсек ООН при этом считает, что 
БРИКС сможет способствовать укре-
плению международной безопасно-
сти и содействовать защите террито-
риальной целостности и суверенитета 
государств. Антониу Гутерреш при-
звал к незамедлительному прекра-
щению огня в секторе Газа и в Ливане, 
а также освобождению удерживаемых 
в палестинском анклаве заложников.

�� УКРАИНСКИЙ КРИЗИС

Участники заседания затронули 
и украинский кризис. Запад исполь-
зует Киев для создания критических 
угроз безопасности России, подчер-
кнул Владимир Путин. Так, РФ хотят 
нанести стратегическое поражение, 
но это иллюзорные расчёты, которые 
могут делать только те, кто не знает 
историю нашей страны.

— Нарушаются принципы равной 
и неделимой безопасности. Поощряют-
ся межгосударственные и междоусоб-
ные распри. Один из примеров этого — это 
Украина, которую использовали и исполь-
зуют для создания критических угроз 
безопасности России, игнорируя при этом 
наши жизненные интересы, справедли-
вые озабоченности и ущемления прав 
русскоязычных людей, — сказал он.

Урегулированию конфликта на Укра-
ине должна помочь инициатива Китая 
и Бразилии, полагает председатель КНР 
Си Цзиньпин. Она позволит сформиро-
вать группу, включающую страны гло-
бального Юга, которая будет способ-
ствовать реализации соответствующих 
задач. Напомним, что в мае по итогам 
консультаций стороны опубликовали 
совместное заявление из шести пун-
ктов. В нём говорится, что диалог и пе-
реговоры — единственный путь к уре-
гулированию украинского кризиса. 
КНР и Бразилия предложили провести 
международную мирную конференцию 
с равноправным участием всех сторон 
и обсуждением всех мирных планов.

— Все настроены на то, чтобы кон-
фликт закончился как можно быстрее 
и желательно мирными средствами, — 
ответил Владимир Путин на итоговой 
пресс-конференции на вопрос «Изве-
стий» о том, как партнёры, с которыми 
он говорил, настроены по отношению 
к конфликту на Украине. — Вы знаете, 
что КНР и Бразилия выступили с ини-
циативой на Генеральной Ассамблее 
в Нью-Йорке. Многие страны — участ-

ницы БРИКС поддерживают эти ини-
циативы, а мы, в свою очередь, благо-
дарны нашим партнёрам за то, что они 
проявляют внимание к этому конфлик-
ту и ищут пути его разрешения.

Не остались без внимания и спекуля-
ции западных СМИ и политиков относи-
тельно отправки КНДР своих вооружён-
ных сил в РФ. Слухи об этом разошлись 
в преддверии саммита БРИКС с пода-
чи южнокорейских агентств. О нали-

чии якобы доказательств присутствия 
в РФ северокорейских войск недавно 
заявил глава Пентагона Ллойд Остин, 
который ещё в начале недели, по сути, 
говорил обратное. При этом 24 октября 
Госдума РФ ратифицировала договор 
о всеобъемлющем стратегическом пар-
тнёрстве между Россией и КНДР. Ста-
тья 4 этого документа предусматривает: 
если одна из сторон окажется в состоя-
нии войны из-за вооружённого нападе-
ния одного или нескольких государств, 
другая сторона немедленно окажет ей 

военную помощь всеми имеющимися 
у неё средствами. Договор же был под-
писан в июне этого года.

— Мы нисколько никогда не сомнева-
лись, что северокорейское руководство 
относится к нашим договорённостям 
серьёзно. Но что и как мы будем делать — 
это уже наше дело, в рамках этой ста-
тьи, — заявил Владимир Путин. — Сна-
чала нужно провести соответствующие 
переговоры по поводу имплементации 
статьи 4 этого договора, но мы в контак-
те с нашими северокорейскими друзья-
ми и посмотрим, как будет развивать-
ся этот процесс.

Нужна ли российской армии помощь 
КНДР — вопрос спорный. В настоящий 
момент ВС РФ успешно продвигают-
ся в Донбассе и на курском направле-
нии. По словам российского президента, 
часть подразделений ВСУ, вторгшихся 
в Курскую область, — около 2 тыс. че-
ловек — окружена и не может выбрать-
ся. Российская армия уже приступила 
к ликвидации этой группировки, отме-
тил он.

Обсуждали участники саммита 
и конфликт между Арменией и Азер-
байджаном. Лидеры этих государств 
за столом были рядом друг с другом, 
поскольку рассадка была в алфавит-
ном порядке. И достаточно длительное 
время президент Азербайджана Иль-
хам Алиев и премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян даже оживлённо 
беседовали во время общего заседания. 
В какой-то момент к ним присоедини-
лись министры иностранных дел обеих 
стран. Не исключено, что они затронули 
вопрос мирного договора. «Очень прият-
но отметить, что начался процесс демар-
кации, делимитации границ, это верный 
путь действительно к мирному догово-
ру», — сказал в Казани Владимир Путин.
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« ПЕРЕХОД К БО-
ЛЕЕ СПРАВЕД-
ЛИВОМУ МИ-

РОУСТРОЙСТВУ ИДЁТ 
НЕПРОСТО, ПОСКОЛЬ-
КУ НЕЗДОРОВЫЕ МЕТОДЫ, 
ИСПОЛЬЗУЕМЫЕ ЗАПА-
ДОМ, ПОДРЫВАЮТ СТА-
БИЛЬНОСТЬ И ПООЩРЯЮТ 
МЕЖГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
РАСПРИ

« НАРУШАЮТ-
СЯ ПРИНЦИПЫ 
РАВНОЙ И НЕ-

ДЕЛИМОЙ БЕЗОПАСНОСТИ. 
ПООЩРЯЮТСЯ МЕЖГО-
СУДАРСТВЕННЫЕ РАСПРИ. 
ОДИН ИЗ ПРИМЕРОВ ЭТО-
ГО — ЭТО УКРАИНА, КОТО-
РУЮ ИСПОЛЬЗУЮТ ДЛЯ 
СОЗДАНИЯ КРИТИЧЕСКИХ 
УГРОЗ БЕЗОПАСНОСТИ РФ



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Пятница, 25 октября 2024

Смотреть не вредно
Какие проекты готовят для зрителей российские телеканалы

Елизавета Крылова

Российские производители ТВ-кон-
тента готовы по-настоящему удив-

лять зрителей в новом сезоне: их ждут 
первый для Национальной Медиа 
Группы совместный продакшен с Ки-
таем — фильм «Красный шёлк», «Шоу 
из шоу» — пародийный проект СТС, 
а также мини-сериал по мотивам леген-
дарной ленты «Москва слезам не верит», 
который снимает Жора Крыжовников. 
И, конечно, продолжение культовых се-
риалов «СМЕРШ» и «Операция “Карпа-
ты”» на РЕН ТВ. О новинках рассказала 
генеральный директор НМГ Светлана 
Баланова.

�� ТЕЛЕВИЗИОННЫЕ  
ПРОЕКТЫ НМГ

Национальная Медиа Группа (НМГ) 
объявила о первом копродакшене с Ки-
таем — российском художественном 
фильме «Красный шёлк» режиссёра Ан-
дрея Волгина. В основе сюжета филь-
ма лежит история двух послереволю-
ционных государств. О новом проекте 
генеральный директор Национальной 
Медиа Группы Светлана Баланова рас-
сказала на ежегодной конференции 
Национального рекламного альянса.

— Надо же какую-то сенсацию ма-
ленькую сделать — фильм «Красный 
шёлк» на днях получил разрешение 
от китайских властей на то, чтобы 
в него зашёл китайский сопродюсер. 
Это копродакшен с Китаем. Фильм бу-
дет прокатываться в Китае как локаль-
ный, то есть он не подпадает под кво-

ту иностранного кино, — рассказала 
Светлана Баланова.

Она отметила, что в российский 
прокат детективный экшен «Красный 
шёлк» выйдет в начале 2025 года. Дата 
китайского проката будет известна 
позже.

— В Китае существуют квоты на про-
кат и показ иностранного контента. 
Но кино, в котором есть китайские со-
производители, рассматривается как 
локальный контент, соответственно, 
не подпадает под квоту и сможет полу-
чить максимально широкий прокат, — 
поделилась она.

Она полагает, что проект соберёт 
большую кассу и в России, и в Китае, 
а после обязательно выйдет на теле-
визионных каналах.

— Это очень высокого уров-
ня шпионский боевик, блокба-
стер с романтической истори-
ей, с детективной историей, 
с драками, с потрясающе кра-
сивыми костюмами и с Мило-
шем Биковичем в главной роли. 
Одну из главных женских ро-
лей играет китайская актри-
са, — раскрыла детали ген-
директор НМГ.

Перед тем как перей-
ти к презентации но-
вого телесезона НМГ, 
Светлана Баланова 
отметила, что телеви-
дение — это смо-
трение в одну 
минуту с де-
сятками мил-
лионов людей, 

испытывающих те же самые эмоции, 
что и ты. И это очень мощная история.

— 10 ноября на СТС выходит проект 
«Шоу из шоу». Он мне очень нравится. 
Это шоу, где ребята будут пародиро-
вать известные передачи российского 
телевидения. Конечно, не могу не ска-
зать про картину «Москва слезам не ве-
рит», которая сейчас снимается Жо-
рой Крыжовниковым. Проект покажут 
и в онлайн-кинотеатре Wink, и в эфире 
СТС, — рассказала она, переходя к но-
винкам РЕН ТВ и Пятого канала.

РЕН ТВ, подчеркнула Светлана Ба-
ланова, снимает фантастические — 
в смысле качества — сериалы: своё про-
должение получат проекты «Операция 

“Карпаты”» и «СМЕРШ», также в новом 
сезоне 2024–2025 годов пока-

жут шпионский триллер 
«Разящий луч». На Пя-

том канале зрителей 
ждут лучшие детек-
тивы страны — «За-
кон тайги  2», «На-

стоящий 3», «Наш 
спецназ 3–4–5».

— Телевидение точно живее всех жи-
вых, потому что охватность телевиде-
ния, она очень большая. Почти всё на-
селение страны смотрит телевидение. 
Конечно, это благодаря тому контен-
ту, который производится, благодаря 
тем актуальным новостям и аккурат-
ным, проверенным новостям, которые 
в том числе даёт телевидение, — отме-
тила Светлана Баланова.

Она обратила внимание, что на се-
годняшний день НМГ — самый боль-
шой телевизионный холдинг в России 
по доле смотрения в аудитории «4+». 
При этом у каналов НМГ есть возмож-
ность предложить каждой аудитории 
интересный для неё контент.

— Для более молодой, для более 
взрослой, для женской или мужской, 
для аудитории, которая интересуется 
мелодрамами или детективами, или 
боевиками, научно-популярным кон-
тентом или новостями, — для каждой 

из этих аудиторий у нас есть воз-
можность предложить 

благодаря нашему 
большому очень 

портфелю кана-
лов то, что им ин-
тересно, — доба-
вила она.

Генеральный директор НМГ завери-
ла, что новый телесезон принесёт зри-
телям очень много ярких впечатлений.

�� КАКОЙ ВИД КОНТЕНТА 
ПОПУЛЯРЕН В РОССИИ

Мир находится в абсолютно перелом-
ном моменте, главное, что нужно сейчас 
телевидению, — новости и объяснение 
того, что сейчас происходит, подчер-
кнул генеральный директор «Первого 
канала» Константин Эрнст.

— Однако всё время объяснять то, 
что происходит, невозможно, психика 
перегружается, поэтому нужны развле-
чения. Необходимо совмещать нужные 

объёмы информации, в которой есть 
острая потребность, поскольку мир бы-
стро меняется. Люди нуждаются в ком-
муникации, — сказал он.

«Первый канал» представит новый 
сезон сериала «Триггер», фильм «Мо-
мент истины», экранизированный ро-
ман «Противостояние», сериал «Любовь 
Советского Союза», а также третий се-
зон «Фантастики», созданный при по-
мощи искусственного интеллекта.

— У меня очень прагматичное отно-
шение к искусственному интеллекту — 
это просто технология, которая на се-

годняшний день ещё не может выдать 
никаких чудес, но может координат-
но ускорять и упрощать работу в очень 
многих случаях, — сказала Светлана Ба-
ланова.

В пример она привела праздник 
«Алые паруса», который проводит-
ся в Санкт-Петербурге. По её словам, 
отрисовка промороликов в компью-
терной модели заняла бы около года, 
а благодаря искусственному интеллек-
ту за два месяца было сделано семь та-
ких видео.

Также на ежегодной конференции 
Национального рекламного альянса 
свои новинки представили Всероссий-
ская государственная телевизионная 
и радиовещательная компания и «Газ-
пром-медиа холдинг».

Сейчас у телезрителей сформиро-
вался разносторонний интерес к кон-
тенту: кто-то смотрит политические 
ток-шоу, кто-то — развлекательные про-
екты, считает генеральный директор 
агентства TelecomDaily Денис Кусков.

— Количество контента — и познава-
тельного, и развлекательного — должно 
увеличиться по отношению к 2023 году 
точно, — уверен он.

Отечественные телеканалы де-
монстрируют высокий уровень про-
фессионализма и качественный кон-
тент, хотя усиливается и конкуренция 
с онлайн-платформами. Совместные 
проекты телеканалов и онлайн-кино-
театров — логичный тренд, который 
продолжит развиваться, заключи-
ла операционный директор Breaking 
Trends, член Союза журналистов Рос-
сии Виктория Загитова.
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Заёмная работа
Средняя стоимость потребкредитов превысила 31%

Евгений Грачев

С редняя стоимость необеспеченных 
кредитов достигла 31,7% годовых 

у топ-20 банков. За полтора месяца по-
казатель вырос на 2,2 п.п., что вдвое пре-
вышает шаг последнего подъёма ключе-
вой ставки. Участники рынка ожидают 
дальнейшего ужесточения политики 
ЦБ, поэтому заранее делают ссуды бо-
лее дорогими. Сколько продлится кре-
дитная зима — в материале «Известий».

Средняя полная стоимость кредитов 
достигла 31,7% у топ-20 банков по объё-
му портфеля займов физлиц, выяснили 
«Известия». Показатель вырос на 2,2 п.п. 
за последние полтора месяца — это бо-
лее чем в два раза превышает шаг уве-
личения ключевой ставки, сделанный 
13 сентября (тогда её подняли до 19%).

Минимальный уровень ПСК за пол-
тора месяца у топ-20 банков вырос 
на 3,6 п.п., до 24,3%, следует из данных 
кредитных организаций. Верхняя гра-
ница ПСК у крупнейших игроков рын-
ка в среднем проходит по уровню 39% — 
за месяц показатель вырос на 0,7 п.п.

В целом величина годового процента 
зависит от кредитоспособности заём-
щика и того, как банк оценивает риски 
выдачи ссуды каждому конкретному 
клиенту. «Известия» направили запро-
сы в топ-20 банков.

Причина стремительного роста ста-
вок по кредитам — неопределённость 
относительно предела роста ключе-
вой, отметил старший директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» Иван 
Уклеин. В целом рынок уже закладывает 
в цены продуктов её повышение до 21%.

Банки поднимают ставки по ссудам 
быстрее роста ключевой в том числе 
из-за опасений по ухудшению каче-
ства портфелей, отметил глава АКРА 
Михаил Полухин. Кредитные органи-
зации закладывают повышенную сто-
имость риска в стоимость продуктов. 
И в ближайшие месяцы опережающий 
рост ПСК сохранится, считает эксперт.

— Периоды роста ставок могут изме-
нить структуру выдаваемых кредитов 
в более рисковую. В таком случае в от-
дельных клиентских сегментах количе-
ство одобряемых заявок может сокра-
щаться, — отметил зампред правления 
Ингосстрах Банка Олег Чернышов.

Например, в первой половине сен-
тября уровень одобрения кредитов со-
ставил 29,8%, рассказала представи-
тель «Сравни.ру» Мария Татаринцева. 
Это значит, что получить ссуду росси-
янам удаётся менее чем в трети случаев. 
При этом в начале октября показатель 
ещё больше снизился — до 27,5%.

— На рынке розничного кредитова-
ния продолжается сокращение выдач 
из-за мер регулятора по охлаждению 
рынка, — сообщили в пресс-службе ВТБ.

По оценке банка, кредитная зима 
продлится и в начале следующего года.

На рост ПСК также может влиять 
удорожание фондирования банков, от-
метил Михаил Полухин из АКРА. В ус-
ловиях высоких ставок усилилась кон-
куренция за вкладчиков — участники 
рынка предлагают всё более высокие 
доходности по депозитам, что трансли-
руется в стоимость кредитов.

Ставки по двухлетним вкладам в ок-
тябре у некоторых банков достигли 20%, 

а по трёхлетним — 23%, выяснили ра-
нее «Известия». По данным «Финуслуг», 
средняя доходность по вкладам от трёх 
до 12 месяцев составила 17,5–18%.

— Недавнее повышение ставок 
по вкладам крупнейшими банками но-
сило аномальный характер. Это тем 
более странно, ведь из-за этого растёт 
спрос на депозиты, но спрос на креди-
ты в целом падает, — отметил независи-
мый эксперт Андрей Бархота.

Стоимость фондирования для банков 
непрерывно растёт уже 14 месяцев (ког-
да в августе 2023-го ЦБ внепланово под-
нял ставку до 12%), пояснил Иван Уклеин 
из «Эксперт РА». При этом, по его словам, 
уже в начале октября финорганизации 
столкнулись с дефицитом ликвидности.

Участники рынка стремятся не  
попасть в ситуацию «процентных нож-
ниц» — когда стоимость привлечённых 
средств постепенно догоняет доходность 
по активам (кредитам), отметил эксперт. 
Из-за этого часть ссуд, выданных в пери-
од низких ставок, становится убыточной. 
Это особенно касается портфеля ипо-
теки, поскольку она выдаётся на срок 
более 20 лет, тогда как срок депозитов 
в большинстве случаев короче трёх лет.

Кроме того, участники рынка стре-
мятся заранее повысить стоимость ссуд, 
потому что решение банка по кредитам 
обычно действует в течение одного ме-
сяца — в этот период клиент может полу-
чить одобренную ссуду, рассказал Олег 
Чернышов из Ингосстрах Банка. Если 
организация не будет учитывать веро-
ятность повышения ключевой в этот пе-
риод, она легко может получить убыток 
по выданному займу.

Высокий уровень ПСК существенно 
корректирует спрос на заёмные сред-
ства в стране, отметил Иван Уклеин. Ох-
лаждение кредитного рынка — важная 
цель, которую преследует ЦБ для воз-
вращения инфляции к таргету 4%. Это 
позволит снизить спрос в экономике, 
который сейчас обгоняет возможно-
сти предложения и провоцирует рост 
цен, поясняли ранее в Банке России.

— В конце октября средние ставки 
по потребкредитам и ипотеке выра-
стут ещё на 0,7–0,9 п.п., — ожидает Олег 
Чернышов.

На горизонте двух–трёх месяцев 
спрос на кредиты может дополнительно 
снизиться на 25–35% из-за повышения 
ставок, считает Андрей Бархота. По его 
словам, для среднего класса это станет 
поводом временно отказаться от заём-
ных средств, а закредитованные росси-
яне с невысоким уровнем дохода могут 
начать всё больше пользоваться услу-
гами микрофинансовых организаций 
и ломбардов, где условия получения де-
нег менее выгодны.

« НМГ — САМЫЙ БОЛЬШОЙ ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ ХОЛДИНГ 
В РФ ПО ДОЛЕ СМОТРЕНИЯ В АУДИТОРИИ «4+». 
ПРИ ЭТОМ У КАНАЛОВ НМГ ЕСТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ ПРЕД-

ЛОЖИТЬ КАЖДОЙ АУДИТОРИИ ИНТЕРЕСНЫЙ ДЛЯ НЕЁ КОНТЕНТ

Полная стоимость кредита 
(ПСК) — это все расходы, кото-
рые заёмщик выплачивает за пе-
риод кредитования. Помимо го-
дового процента она чаще всего 
включает стоимость страховки, 
за оформление которой банки 
предлагают снизить ставку. 

Справка «Известий»
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на 12%,
до 40,3 трлн,

вырастут доходы федерального 
бюджета в 2025 году

Плановые заботы
Депутаты предложили поправки к новому проекту бюджета

A Также в 2025-м начнётся 
списание двух третей за-

долженности субъектов по бюджет-
ным кредитам — это 1,1 трлн за шесть 
лет, напомнил Антон Силуанов.

В то же время финансовый доку-
мент предусматривает около 6 трлн 
на развитие технологий и инфра-
структуры.

— Бюджет сбалансирован. Это по-
зволяет нам иметь небольшие дефи-
циты бюджета: в 2025-м — 0,5% ВВП; 
в последующие — в 2026 и 2027 го-
дах — с небольшим ростом. В целом 
дефицит будет на уровне около 1%, 
что не влияет на макроэкономиче-
скую устойчивость, — отметил гла-
ва Минфина.

Согласно финплану, в 2025-м дохо-
ды казны вырастут на 12%, до 40,3 трлн. 
Расходы увеличатся на столько же — 
до 41,5 трлн. Проект бюджета свёр-
стан на основе социально-экономи-
ческого прогноза Минэка. При этом 
средний размер ставки ЦБ, который 
учтён в расчётах, — 15,1%. На сегодня 
ключевая — 19%.

— Прогноз социально-экономиче-
ского развития умеренно оптими-
стичен и в основном соответству-
ет задаче формирования экономики 
предложения и достижению нацио-
нальных целей, — отметил председа-
тель Счётной палаты (СП) Борис Ко-
вальчук, представляя заключение 
аудиторов.

При этом Борис Ковальчук от-
метил риск недополучения доходов 
бюджета при неблагоприятном раз-
витии внешнеполитической ситуа-
ции. В своём отзыве на финансовый 
документ СП предупредила о воз-
можных недопоступлениях в разме-

ре 385,3 млрд рублей за трёхлетку. 
Вместе с тем аудиторы также за-
явили о скрытых резервах казны — 
135,6 млрд за 2025–2027 годы.

Глава комитета ГД по бюджету 
и налогам Андрей Макаров выска-
зал замечания по поводу параметров 
госпрограмм. В частности, он обра-
тил внимание, что прогноз по уров-
ню удовлетворённости граждан ка-
чеством предоставления госуслуг 
одинаковый на всю трёхлетку (92%) 
при росте трат на это направление.

Также депутат удивился, что 
Минэк поручил Росстату достиже-
ние роста зарплат в малом бизне-
се. По указу президента до 2030-го 
должно быть обеспечено реальное 
увеличение дохода работника сек-
тора МСП в 1,2 раза выше показате-
ля ВВП. Председатель нижней палаты 
парламента Вячеслав Володин согла-
сен с замечанием Макарова. По его 
словам, поручать выполнение таких 
целей службе, которая сама всё ана-
лизирует и подводит итоги, недопу-
стимо.

Глава думского комитета так-
же обратил внимание на то, что 
в проекте бюджета на трёхлетку 

заложен рост инвестиций только 
на 2,1, 3 и 3,3% соответственно. При 
этом за половину 2024-го этот пока-
затель составил 11%.

— Оснований для такого падения 
инвестиций пока не видно. Ощуще-
ние такое, что мы запланировали эти 
показатели для того, чтобы потом 
их успешно перевыполнить, — отме-
тил депутат.

Проект бюджета в первом чтении 
поддержали фракции «Единой Рос-
сии», ЛДПР и «Новых людей». Воздер-
жались КПРФ и «Справедливая Рос-
сия — За правду» (СРЗП).

Как заявил лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов, фракция поддерживает 
главные положения финансового до-
кумента. Однако, по его словам, сле-
дует сделать больший акцент на ре-
шении демографических проблем, 
поддержке социальной сферы, обра-
зования и науки.

— Сегодня мы не будем голосовать 
против, но будем настаивать при вто-
ром чтении максимально провести 
поправки, которые смогут обеспе-
чить выживаемость в стране, — ска-
зал лидер КПРФ.

Представитель СРЗП Александр 
Бабаков заявил, что следует поста-
вить вопрос о перестройке всей фи-
нансовой системы с учётом внешне-
политической ситуации. В частности, 
по его словам, следует отказаться 
от гонки за сбалансированным бюд-
жетом, поскольку это тормозит эко-
номику. 

Отличительными чертами нового 
проекта будут финансирование но-
вых нацпроектов, изменение налого-
вой нагрузки и формирование общего 
объёма расходов строго в соответ-

ствии с бюджетным правилом, ска-
зал глава СП Борис Ковальчук.

Действующий финплан предпо-
лагает сокращение дефицита казны 
за счёт уменьшения её расходов, на-
помнила руководитель отдела макро-
экономического анализа ФГ «Финам» 
Ольга Беленькая. Новый проект пред-
полагает рост трат, который компен-
сируется дополнительными дохода-
ми в связи с налоговой донастройкой, 
добавила она.

— Межбюджетные трансферты 
в 2025 году должны сократиться более 
чем вдвое. Это произойдёт из-за того, 
что повысится налог на прибыль 
и вступит в действие прогрессивная 
шкала НДФЛ. В регбюджеты будет по-
ступать больше доходов, из-за чего 
у наиболее дотационных субъектов 
может улучшиться финансовое по-
ложение, — отметила ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Ната-
лья Мильчакова.

Кроме того, в 2025-м собираются на-
править на нацпроекты в 2,6 раза боль-
ше средств, чем в 2024-м, — 5,8 трлн, на-
помнила эксперт. При этом 2,8 трлн 
(48% от общих госрасходов на проек-
ты) предусмотрено на поддержку се-
мей. Это отчасти компенсирует сокра-
щение трат на соцполитику на 1,4 трлн 
в 2025-м по сравнению с 2024-м, отме-
тила Наталья Мильчакова.

Также в структуре расходов 
на нацпроекты 850 млрд составят от-
дельные траты на программы под-
держки детей и пожилых, напомни-
ла эксперт. Между тем, по её словам, 
ко второму чтению многие статьи 
бюджета, скорее всего, пересмотрят 
в сторону увеличения.

Сергей Лантюхов | «Известия»
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Зависит от подъёмных
В РФ планируют изменить подход к оплате капремонта

Укус специфический
Бешенство выявили у животных почти в 20 регионах

Сергей Настевич, Алиса Орлова

М инимум в 18 российских регио
нах с начала октября выявлены 

случаи бешенства у лис и собак, под
считали «Известия» на основе данных 
Россельхознадзора. В частности, в мо
сковском районе Люблино введён ка
рантин. Аналогично поступили власти 
ещё семи субъектов. Вирус может пере
даваться как через укус, так и через слю
ну, и если не успеть сделать прививку 
до начала первых симптомов, то чело
века или животного спасти нельзя, пре
дупредили эксперты. О том, как предот
вратить развитие заболевания и какие 
меры помогут остановить эпидемию, — 
в материале «Известий».

�� ГДЕ ВВЕЛИ КАРАНТИН 
ПО БЕШЕНСТВУ

В октябре в 18 регионах России выяв-
лены случаи бешенства среди диких 
и домашних животных, выяснили «Из-
вестия». В частности, речь идёт о Во-
ронежской, Нижегородской, Астра-
ханской, Белгородской, Саратовской, 
Тюменской областях, Забайкальском 
крае, Крыме и ряде других субъектов.

Последний случай был зафиксиро-
ван в московском районе Люблино — 
там 23 октября 2024 года на ближайших 
к месту вспышки улицах ввели каран-
тин. Он затронул улицы Марьинский 
Парк, Верхние Поля, Белореченскую, 
Тихорецкий бульвар, Краснодарскую 
и Аллею Кремлёвских Курсантов. Ка-
рантин предполагает запрет на лече-
ние животных с бешенством, их ввоз 
и вывоз, снятие с трупов шкур, огра-
ничение на проведение массовых ме-
роприятий, в которых могут участво-
вать больные животные.

По данным мэрии, очагом зара-
жения стала квартира в доме № 72 
на Краснодарской улице, бешен-
ство у животных там подтвердили 
21 и 22 октября.

«Известия» насчитали ещё семь ре-
гионов, где в октябре был объявлен ка-
рантин из-за случаев бешенства. Это 
Тамбовская, Тверская, Липецкая, Во-
ронежская, Орловская, Тюменская 
и Псковская области. Бешенство толь-
ко за последнюю неделю нашли у жи-
вотных в шести регионах.

В августе 2024 года Федеральный 
центр охраны здоровья животных за-
регистрировал более 60 случаев бе-
шенства — в Самарской, Волгоградской, 
Белгородской, Челябинской, Тюмен-
ской, Нижегородской областях, а также 
в Красноярском крае. Вирус чаще всего 
находили у лис, собак и кошек.

В сентябре заражения выявлены 
в 21 регионе. В частности, это Волго-
градская, Херсонская, Самарская, Ке-
меровская области. В некоторых субъ-
ектах карантин в населённых пунктах 
вводили несколько раз.

Лисицы — главные переносчики это-
го заболевания среди диких животных, 
рассказал замдиректора Федерально-
го центра охраны здоровья животных 
Никита Лебедев на научно-практиче-
ской конференции «День борьбы с бе-
шенством», которая прошла 23 октября.

По его словам, раньше основными пе-
реносчиками были волки, но из-за мас-
совых отстрелов в прошлом веке их по-
пуляция значительно сократилась.

— Лисы лучше адаптируются к про-
цессу урбанизации, контактируют с до-
машними животными на улицах городов 
и заражают их бешенством, — отметил 
Никита Лебедев. — А те, в свою очередь, 
уже кусают людей.

�� КАК ПРОЯВЛЯЮТСЯ 
СИМПТОМЫ БЕШЕНСТВА

Любое теплокровное животное может 
быть переносчиком и болеть, в ред-
ких случаях его переносят даже пти-
цы, рассказал «Известиям» ветеринар-
ный врач высшей категории Михаил 
Шеляков.

— Чаще всего его переносят собаки, 
лисицы и кошки. В основном бешен-
ство передаётся через укус, — указал 
он. — Животные должны быть приви-
ты поголовно, кроме них вакцинацию 
нужно проводить среди людей, рабо-
тающих в сельском хозяйстве.

Вакцинироваться, напомнил экс-
перт, необходимо каждый год.

Бешенство у животных может про-
текать и в латентной форме, то есть 
бессимптомно, рассказала проректор 
по учебной работе Московской вете-
ринарной академии имени Скрябина, 
доцент кафедры эпизоотологии и ор-
ганизации ветеринарного дела Свет-
лана Пигина. Скрытый период может 
длиться от недели до года, это наибо-
лее опасная форма.

Неблагополучной частью страны 
по бешенству считается средняя по-
лоса России, сказал Михаил Шеляков. 
Никита Лебедев уточнил: по данным 
Всемирной организации здравоох-
ранения, вирусное заболевание ре-
гистрируется более чем в 150 странах 
мира.

— Ежегодно оно уносит жизни более 
чем 60 тыс. человек, — заявил он. — К со-
жалению, в особой группе риска на-
ходятся дети в возрасте до 15 лет, по-
скольку они чаще всех контактируют 
с животными.

Вирус бешенства поражает нерв-
ную систему, изменяет поведение и вы-
зывает судороги, на заключительном 
этапе наступает смерть, рассказал Ми-
хаил Шеляков. Слюноотделение воз-
никает после паралича глотки уже 
в терминальной стадии заболевания.

Человека, у которого появились 
симптомы бешенства, спасти нельзя, 
у современной медицины просто нет 
таких возможностей, рассказал невро-
лог Павел Хорошев.

— Без прививки летальность этого 
заболевания 100%, — сказал он. — И это 
мучительная смерть — вирус РНК-типа 
поражает нервную систему, у челове-
ка начинаются судороги, нарушается 
глотание, он не может ни есть, ни пить.

Врач напомнил: вакцинировать-
ся необходимо в течение суток после 
контакта с потенциально инфициро-
ванным животным. Курс вакцинации 
состоит из шести инъекций, препарат 
вводят по схеме в определённые дни.

— Для человека опасен не только 
укус, но и попадание слюны заражён-
ного животного на слизистые обо-
лочки или в микротрещины на ру-
ках — вирус может передаваться, если 
животное оцарапало, — рассказал Па-
вел Хорошев.

Основной мерой профилактики бе-
шенства специалисты назвали повы-
шение информированности населения, 
а способом предотвратить зараже-
ние бездомных животных они счита-
ют их обязательную идентификацию 
и поголовную вакцинацию.

Взлётный состав
Учёные создали сверхпрочные полимеры для авиапрома

Антон Белый

Российские учёные научились син
тезировать полимеры с высокой 

температурой стеклования для произ
водства самолётов и беспилотников. 
Полученный таким способом материал 
делает конструкцию аппаратов устой
чивой к механическим деформациям. 
Эксперты считают, что сфера приме
нения новых материалов не ограничит
ся только авиационной промышленно
стью — их можно будет использовать 
для производства электромобилей, 
электросамокатов и другого транс
порта.

�� ЧТО ТАКОЕ ТЕМПЕРАТУРА 
СТЕКЛОВАНИЯ

Учёные из Центра компетенций НТИ 
«Цифровое материаловедение: но-
вые материалы и вещества» МГТУ 
им. Н.Э. Бау мана научились синтезиро-
вать полимеры с высокой температурой 
стеклования для производства самолё-
тов и беспилотников. Полученный мате-
риал позволяет сделать конструкцию 
аппаратов устойчивой к механическим 
деформациям, рассказали в Фонде НТИ.

— Температура стеклования — это 
температура, при которой материал 
при охлаждении переходит из высоко-
эластичного состояния в стеклообраз-
ное. Например, резиновые шины в усло-
виях Арктики трескаются и ломаются, 
так как резина становится хрупкой как 
стекло. Мы научились прогнозиро-
вать температуру стеклования и мо-
дуль упругости полимеров. Чем выше 
температура этого процесса, тем выше 
теплостойкость полимера, то есть его 
можно эксплуатировать при более вы-
сокой температуре. Чем выше модуль 
упругости, тем большие механические 
нагрузки с наименьшими деформация-
ми выдерживает полимер, — сказал за-
ведующий лабораторией молекулярно-
го моделирования ЦК НТИ «Цифровое 
материаловедение: новые материалы 

и вещества» МГТУ им. Н.Э. Баумана Ев-
гений Александров.

В данный момент синтез новых по-
лимеров сопряжён с большой трудоём-
костью и величиной затрат. Учёные ЦК 
НТИ МГТУ смогли смоделировать по-
ведение серии материалов при охлаж-
дении и растяжении, что позволяет по-
лучить информацию об их свойствах 
ещё до синтеза и заранее выбрать со-
став с требуемыми характеристиками, 
добавил эксперт.

В результате удалось получить 
суперконструкционные полимеры 
из класса полиэфирсульфонов, которые 
отличаются высокой температурой экс-

плуатации (выше 200 °C) и жёсткостью, 
что позволяет сделать конструкцию ап-
парата устойчивой к механическим по-
вреждениям. В авиации их можно ис-
пользовать для изготовления корпуса 
и крыла самолёта или БПЛА, а также 
в производстве электромобилей — на-
пример, для кузовов и рам, отметил спе-
циалист.

�� КАК ОЦЕНИВАЮТ  
НОВИНКУ ЭКСПЕРТЫ

Суперконструкционные полимеры име-
ют большой потенциал для применения 
в авиакосмической и автомобильной 
отраслях. Ключевыми их преимуще-
ствами можно считать более короткий 
технологический цикл и степень пере-
работки по сравнению с классически-
ми реактопластическими материала-
ми. Эти факторы становятся особенно 
важными для индустрий беспилотной 
авиации и электромобилей, считает ди-
ректор Центра новых функциональных 
материалов НТИ на базе НГУ Александр 
Квашнин.

Эксперт полагает: основными барье-
рами для внедрения этих материалов 
в промышленность могут стать низкая 
прочность и жёсткость при повышен-
ных температурах. Современные техно-
логии моделирования и предсказания 

свойств на основе ИИ позволят специ-
алистам существенно ускорить цикл 
подбора рецептур для преодоления вы-
шеуказанных препятствий.

— Разработки учёных дают нам но-
вые материалы, композиты, открыва-
ют дополнительные возможности. Од-
нако рынок нацелен не на штучные 
решения, а на готовые производства 
с низкой стоимостью и свободным до-
ступом. В решениях мультироторного 
типа обычно применяют карбон, сте-
клотекстолит, некоторые умудряются 
использовать дерево, фанеру, что край-
не не рекомендуется. В самолётах для 
фюзеляжей чаще применяются вспе-
ненные полимеры, например прессо-
ванный пенопласт и др. Они дают опре-
делённую прочность в совокупности 
со шпангоутами и при этом обладают 
малым весом и подлежат простому ре-
монту в полевых условиях, — отметил 
коммерческий директор компании «Ла-
боратория будущего» из НТИ «Аэронет» 
Павел Камнев.

По словам ведущего эксперта Цен-
тра компетенций НТИ «Искусственный 
интеллект» на базе МФТИ Александра 
Родина, на российском рынке нет недо-
статка в материалах для БПЛА. И угле-
родное волокно, и полимерные струк-
туры достигли показателей, вполне 
удовлетворяющих отрасль, главным 
вопросом остаётся экономическая эф-
фективность применения тех или иных 
материалов. Для БПЛА среднего клас-
са в основном используются профи-
лированный карбон для каркаса и сте-
клопластик для обшивки. Наиболее 
дорогой частью технологии остаётся 
создание матриц и пресс-форм для се-
рийного производства.

Поэтому разработчикам новых мате-
риалов в первую очередь следует обра-
тить внимание на стоимость как мелко-
серийного производства, так и быстрого 
прототипирования. Если материал даст 
преимущество по этим показателям — 
его успех на рынке гарантирован, счи-
тает эксперт.

— Планеры БПЛА российские произ-
водители сейчас в основном делают са-
мостоятельно. Спектр отечественных 
материалов, используемых для этого, 
достаточно широк. С точки зрения им-
портозамещения это далеко не главная 
проблема, в отличие от электронной на-
чинки, — считает директор по управле-
нию проектами компании «Флай Дрон» 
Александр Кравченко.

По его словам, возможность соз-
давать подходящие к проектируемо-
му изделию материалы для сборки 
позволит значительно повысить ка-
чество конечного продукта. В целях 
более эффективного применения бес-
пилотников процесс совершенство-
вания характеристик материалов для 
изготовления корпусов и иных частей 
БВС будет постоянно развиваться, ре-
зюмировал он.

A Между тем средний взнос 
на капремонт в РФ состав-

ляет 12,6 рубля за 1 кв. м, что при-
мерно в два раза меньше экономи-
чески обоснованного, подчеркнула 
депутат.

— В некоторых регионах доходит 
до того, что взнос составляет всего 
1–2 рубля за 1 кв. м, это сказывает-
ся на общей ситуации: в значитель-
ной части областей просто не хватает 
средств, — сказала она «Известиям». — 
Именно поэтому установление эконо-
мически обоснованного взноса име-
ет более важное значение сейчас, чем 
его дифференциация.

В любом случае «существующих 
отчислений оказывается недостаточ-
но», согласен с ней Станислав Шубин. 
Особую актуальность эта проблема 
приобретает на фоне необходимости 
замены старых лифтов. И новое регу-
лирование позволит в какой-то мере 
исправить ситуацию, уверен он.

— Дифференцированный подход 
предполагает, что жильцы домов 
с лифтами будут платить больше, так 
как ремонт домов с лифтами стоит до-
роже. В многоквартирных домах, в ко-
торых нет лифтов, плата за капремонт, 
скорее всего, не сократится. Новые 
правила используют как один из ис-
точников частичной компенсации де-
фицита финансирования, — полага-
ет эксперт.

«Известия» направили запросы 
в Минстрой и Минпромторг, а также 
в региональные правительства и Фонд 
капремонта многоквартирных домов 
Москвы.

Минпромторг совместно с Мин-
строем уже разработал дорожную 
карту по развитию лифтовой отрасли, 
отмечается в ответах ведомств на во-
просы фракций Госдумы. Кроме того, 
некоторые регионы сейчас применя-

ют механизм отсрочки или рассрочки 
платежей по долгосрочным контрак-
там замены подъёмников. Также ис-
пользуется частичное субсидирова-
ние. Речь идёт о Санкт-Петербурге, 
Алтайском крае, Удмуртии, Липецкой, 
Владимирской, Ульяновской, Нижего-
родской и Свердловской областях, го-
ворится в документах.

Для составления планов по заме-
не лифтов и капремонта многоквар-
тирных домов планируется создать 
систему госучёта жилищного фонда 
на базе ГИС ЖКХ с синхронизацией 
сведений из единого государствен-
ного реестра недвижимости (ЕГРН) 
в рамках законопроекта «О внесении 
изменений в Жилищный кодекс РФ».

В комитете Госдумы по строитель-
ству и ЖКХ полагают, что нововведе-
ние позволит оценить состояние жи-
лого фонда.

— Этот законопроект призван воз-
родить систему государственного 
учёта жилищного фонда, — считает 
Светлана Разворотнева.

Законопроект был принят в пер-
вом чтении Государственной ду-
мой 7-го созыва, однако с 2021 года 
он лежит без движения. При этом 
без понимания технического со-
стояния жилого фонда невоз-
мож но сформ и роват ь эф-
ф е к т и в н ы е   п р о г р а м м ы 
капитального ремонта, от-
метила депутат.

— Сегодня нет ком-
плексной оценки тех-
нического состояния 
лифтового оборудо-
вания в жилых до-
мах, есть только 
норм ат и вн ы й 
с р о к  с л у ж -
бы в 25  лет. 
При мерно 

140 тыс. лифтов нуждается в замене 
по сроку, а это примерно 8% от обще-
го объёма, — рассказал «Извести-
ям» независимый эксперт в сфе-
ре ЖКХ Павел Склянчук. — Ещё 
столько же подъёмников ста-
ли непригодными в резуль-
тате небрежного использо-
вания — перегруза кабины 
строительным мусором 
или халатности со сто-
роны УК.

Для исправления 
ситуации может 
п о т р е б о в а т ь -
ся в том числе 
адресная гос-
поддержка, 
резюмиро-
ва л экс-
перт.

М
ГТ

У 
им

. Н
.Э

. Б
ау

ма
на

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Дифференцированный 
подход предполагает, 
что жильцы домов с лиф
тами будут платить больше, 
так как ремонт таких домов 
стоит дороже

Общество
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�� ВСТАТЬ ПО ЛИНИИ

Снайперская винтовка STM-308 выпол-
нена в линейной компоновке — это зна-
чит, что все механизмы в оружии рас-
положены на одной линии.

— В СВД, например, линия порш-
ня выше линии ствола, и от этого при 
стрельбе появляется сгибающий мо-
мент, — рассказал «Известиям» пред-
ставитель компании-производителя 
«Союз-ТМ». — Здесь же возвратный ме-
ханизм и затворная группа находятся 
на одном уровне. При выстреле из СВД 
винтовку подкидывает, и надо прице-
ливаться заново. С STM-308 ты мо-
жешь сразу увидеть попадание. При 
этом у неё меньшая масса, чем у СВД.

Новая винтовка имеет калибр 
.308 Win (7,62х51) и позволяет снайперу 
работать на дистанции 800 м, а опытно-
му специалисту — до километра.

Оружие снабжено регулируемым 
прикладом. Сверху установлена план-
ка Пикатинни, благодаря чему винтов-
ку можно оснастить самыми разными 
приспособлениями.

— На СВД у нас боковой кронштейн, 
на который мы можем поставить только 
один прицел, — рассказал представитель 
производителя. — Здесь мы можем по-
ставить прицел и какую-нибудь предо-
бъективную насадку — тепловизионную 
или ночного видения. Можем оснастить 

оружие сошками, рукояткой, всем, чем 
угодно. На стволе есть резьба, и можно 
поставить прибор бесшумной стрель-
бы либо эффективный дульный тормоз.

По словам производителей, пар-
тии STM-308 закупают для российских 
снайперов волонтёры. Военные, рабо-
тающие с новым оружием в зоне спе-
циальной военной операции, отмеча-
ют его высокую точность.

Кучность стрельбы винтовки со-
ставляет меньше одной угловой мину-
ты. Это значит, что на дистанции 100 м 
пуля попадает в круг диаметром 29 мм, 
на 200 м — 6 см, 300 м — 9 см и т.д.

Спецподразделения — это высоко-
точный инструмент, бойцы которых 
имеют свою военную специализацию, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Юрий Лямин.

— Им нужно оружие, которое помо-
жет решать конкретные, зачастую уни-
кальные задачи, — отметил он. — Штат-
ные армейские винтовки могут плохо 
подходить для ряда из них. Поэтому 
спецназовцы зачастую винтовки, сна-
ряжение и амуницию подбирают под 
себя, под специфику своей работы. 
Им нужно высокоточное и удобное для 
конкретного бойца оружие. Новая вин-
товка — это плюс, так как становится 
больше вариантов при выборе оружия.

      Армия

Для снайперов 
разработана 
новая винтовка 
STM-308

Роман Крецул, 
Богдан Степовой, 
Андрей Фёдоров

Новая винтовка STM-308 за-
думана как более эффек-

тивный аналог проверенной 
временем штатной войсковой 
винтовки СВД и имеет перед ней 
ряд преимуществ. Например, но-
винка легче и позволяет уверен-
но поражать цели на дальности 
до километра. Первые STM-
308 уже используются в вой-
сках — их поставляют туда не-
большими партиями волонтёры. 
Эксперты считают: новая вин-
товка не заменит СВД в армей-
ских подразделениях, но будет 
востребована спецназовцами.

�� ПРОВЕРКА ФРОНТОМ

Для армейской снайперской винтов-
ки очень важна надёжность, расска-
зал «Известиям» председатель Союза 
десантников России полковник Вале-
рий Юрьев.

— Свою эффективность оружие 
лучше всего показывает в боевых ус-
ловиях, — отметил эксперт. — Пусть 
винтовка и не попадает в пять копеек, 
но в ходе боя не даёт сбоев — вот пока-
затель. На фронте оружие эксплуати-
руется в тяжелейших погодных, кли-
матических условиях, оно постоянно 
подвержено механическому воздей-
ствию — при перемещении его бьют 
о грунт, технику. Важно, чтобы но-
вая винтовка, пусть и точная, не ока-
залась капризной. Оружие для анти-
террористических групп — это одно. 
Там оно не подвергается постоянному 
воздействию. Армейское — другое. Оно 
не должно подвести в любых условиях.

Юрий Лямин отметил: патроны ка-
либра .308 Win (7,62х51) используют-

ся странами НАТО, но это не должно 
стать проблемой.

— Высокок лассные снайперы 
во всём мире предпочитают исполь-
зовать нужное им оружие, и на ка-
либр никто не смотрит, — отметил он. — 
Снабжать небольшое подразделение 
нужными боеприпасами не составля-
ет труда. Для снайперов есть специ-
альные патроны, использование ко-
торых может повысить точность огня. 
Калибр имеет значение при снабже-
нии больших соединений — здесь же 
другая ситуация. Небольшие партии 
патронов можно ввозить и при санк-
циях, это не проблема. В других стра-
нах поступают так же, главное для 
спецподразделений — выполнение за-
дачи. Бойцам же при выборе боевых 
инструментов предоставляют свобо-
ду, доверяясь их профессионализму, 
так как во главу угла поставлена эф-
фективность.

�� УЖЕ В ВОЙСКАХ

В ходе СВО снайперское оружие бы-
стро совершенствуется, появляются 
его новые образцы. «Известия» писа-
ли, что в подразделения российской 
армии поступили первые серийные 
образцы снайперской винтовки Чу-
кавина (СВЧ). Её начали разрабаты-
вать в 2016 году и впервые показали 
на международном военно-техниче-
ском форуме «Армия-2017». Начиная 
с 2021-го некоторое количество СВЧ 
поступило в армию для опытной экс-
плуатации. На вооружение СВЧ поста-
вили уже в ходе СВО — в мае 2023 года.

Масса винтовки Чукавина без ма-
газина — 4,2 кг, длина с разложенным 
прикладом и пламегасителем — 1170 мм, 
дальность стрельбы — до 1 км. СВЧ ос-
нащается регулируемыми сошками 
и прикладом. Кроме того, она получила 
механизм регулировки усилия спуска.

Ранее конструктор СВЧ Андрей 
Чукавин говорил, что его винтовка 
превосходит знаменитую СВД в эр-
гономике и кучности стрельбы, она 
повысилась на 25–30%.

На винтовку устанавливается при-
бор малошумной стрельбы, который 
приглушает звук выстрела и гасит пла-
мя, что не позволяет определить пози-
цию стрелка.

СВЧ снабжена планкой Пикатин-
ни, которая позволяет устанавливать 
на оружие весь спектр российских 
и зарубежных прицелов без конструк-
тивных доработок.

Также «Известия» писали, что под-
разделения разведки и специального на-
значения будут полностью перевоору-
жены на снайперские винтовки СВДМ. 
Они превосходят по характеристикам 
классическую винтовку Драгунова.

Винтовка выполнена из современ-
ных материалов, имеет улучшенную 
эргономику и более высокую точность 
за счёт утяжелённого ствола. Новинка 
обладает возможностью быстро ме-
нять компоновку — устанавливать раз-
ные прицелы, глушитель и дополни-
тельное оборудование.

Винтовки снабжены: 
 пистолетными рукоятями
 пламегасителями
 регулируемыми прикладами
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Снайперская винтовка 
STM-308

Длина: 905 мм
Масса: 3245 г

Приклад регулируемый
Пистолетная рукоять

Дальность стрельбы —  
до километра

Патроны калибра  
.308 Win  

Кучность стрельбы —  
меньше одной  

угловой минуты  
(это значит, что  

на дистанции 100 м  
пуля попадает в круг  

диаметром 29 мм,  
на 200 м — 6 см,  

300 м — 9 см)

Полный 
текст  
читайте  
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« У МЕНЯ УЖЕ 
БЫЛО ПРИ-
ГОТОВЛЕНО 

ВСЁ ДЛЯ ПОСЛЕДНЕГО 
БОЯ. Я НАШЁЛ ПУЛЕМЁТ, 
СОБРАЛ АВТОМАТЫ В 
КУЧУ, ЧТОБЫ НЕ ПЕРЕ-
ЗАРЯЖАТЬ, ГРАНАТО-
МЁТ. В ОБЩЕМ, ВСЁ ВО-
ОРУЖЕНИЕ, ЧТО БЫЛО 
ПОБЛИЗОСТИ, СОБРАЛ

Дмитрий Астрахань

Бои за посёлок Невельское в ДНР 
шли почти два года. Основная 

тяжесть штурмов этого населённо-
го пункта выпала на 110-ю бригаду 
51-й гвардейской Донецкой армии. 
Командир взвода с позывным Краб, 
совсем недавно отпраздновавший 
двадцатилетие, прошёл с этим со-
единением самые тяжёлые бои. 
Он рассказал «Известиям» о своём 
боевом пути, о том, как увернулся 
от 21 сброса, о многочисленных ра-
нениях. При этом он подчеркнул, что 
не жалеет о своём решении отпра-
виться добровольцем на специаль-
ную военную операцию.

Сегодня герой нашего интервью, 
выздоравливая после очередного 
ранения, занимается с бойцами 
штурмовых групп. Краб аккуратно 
кладёт забинтованную левую руку 
и начинает свой рассказ, пока в пе-
рерыве между упражнениями бой-
цы присаживаются отдохнуть.

На момент начала специальной 
военной операции Краб ещё не был 
совершеннолетним. Узнав о том, что 
в стране планируется мобилизация, 
и дождавшись восемнадцатилетия, 
отправился в Донбасс, где поступил 
на службу в тогда ещё народную ми-
лицию.

— Хотел попасть в армию с нача-
ла СВО, было такое желание. Поче-
му пацаны здесь, а меня здесь нет? 
И по наступлении 18 лет приехал 
в ДНР по объявлению в социальной 
сети. Созвонился, списался и прие-
хал в Донецк, — рассказывает Краб. 
Он родом из Нижегородской обла-
сти, а на момент решения приехать 
в ДНР добровольцем учился в Мо-
скве. В начале сентября 2022 года 
он отпраздновал восемнадцатый 
день рождения, а в двадцатых чис-
лах уже с военным билетом был 
на полигоне. Оттуда и признался ро-
дителям в том, что ушёл в армию. 
Краб вспоминает, что в тот момент, 
после первых слухов о будущей мо-
билизации, из России начали выез-
жать первые релоканты. И он поду-
мал, что лучше на фронте будет он, 
как мотивированный человек, чем 
те, кому это вообще не нужно.

— Старые воины, закалённые бо-
ями от Волновахи до Марьинки, об-
учали личный состав, как раз роту 
вывели на пополнение. А через де-
сять дней мы прибыли в располо-
жение роты, ещё пару недель там 
находился, был один боевой выезд 
на помощь инженерам собирать 
установку «Змей Горыныч», — вспо-
минает Краб.

Осень 2022-го — один из самых 
тяжёлых периодов СВО. И, отправ-
ляясь в Донбасс, Краб уже знал 
об этом. Понимал, что идёт не на по-
бедоносную прогулку, а в тяжёлые 
бои в период украинского насту-
пления. В конце октября он был 
на первом своём боевом выходе, 
отправившись в составе группы 
закрепления на удержание одной 
из позиций, отбитых у врага в рай-
оне посёлка Невельское. С этим на-
селённым пунктом дальше и ока-
жется связан весь его боевой путь.

— Закрепились, всё хорошо, 
а на вечер должны были пробовать 
штурмовать ещё дальше. Но у нас 
ничего не вышло, и противник по-
шёл в контратаку. В том бою мне 
оторвало палец,  — показывает 
Краб отсутствующий большой па-
лец на правой руке. Дальше эвакуа-
ция и почти месяц восстановления 
в госпитале, после которого Краб 
решил вернуться в строй. «Рвался 
из госпиталя обратно», — вспоми-
нает он.

После лечения снова оказался 
на полигоне, где около месяца про-
ходил подготовку вместе с пополне-
нием. Зимой 2023-го снова в составе 
подразделения попадает на штурм.

— Штурм оканчивается неудачно, 
я остался один на позиции, с кото-
рой мы начинали штурмовать. Сижу 
там четыре часа, благо противник 
решил не атаковать, но у меня уже 
было приготовлено всё для послед-
него боя. Я нашёл пулемёт, выста-
вил перед собой, собрал автоматы 
в кучу, чтобы не перезаряжать, гра-
натомёт. В общем, всё вооружение, 
что было поблизости, собрал, что-
бы в случае чего за ним не надо было 
тянуться. У меня там хороший бу-
горчик был для ведения огня, при-
готовился и ждал. Дальше подошли 
союзники, а меня «на выход», и на-
чалась эвакуация раненых и погиб-
ших, — говорит Краб.

По его словам, в том бою 
группа эвакуации попала 
под сброс, а потом дроны пе-
реключились на Краба.

— Ск и н ул и 21  г ра на-
ту на меня. Но мне помог-
ло то, что окоп был бук-
вой Г и, бегая туда-сюда 
за угол, получилось увора-
чиваться, — вспоминает во-
еннослужащий.

Пос ле того с л у ча я 
он продолжал участвовать 
в оборонительных боях и ра-
ботать в составе групп эва-
куации. А после прибытия 
мобилизованных из Орен-
бургской области на вос-
полнение потерь он стал 
командиром группы. Свою 
первую командную долж-
ность в боевой обстановке 
принял ещё до девятнадца-
тилетия.

— Опять начались штурмо-
вые действия. В один из та-
ких дней моя группа смогла 
продвинуться на 570 метров 
к противнику, и там пришёл 
приказ закрепляться. Такой 
себе подвиг, но на тот момент 
это было большое продвиже-
ние, — рассказывает Краб. Один 
из мобилизованных с позыв-
ным Старый стал заместите-
лем командира, а позже и сам 
стал командиром взвода, и сей-
час Краб и Старый «соседи» — 
командуют взводами в одной 
роте.

— В дальнейшем произошла 
встреча с «Грузинским легионом» 
в составе 59-й бригады противни-
ка. Они смогли отжать у нас пару 
позиций и окружить наших парней, 
а мы пошли их вызволять. К сожале-
нию, штурм наш не удался, были по-
тери. Но пацаны смогли ночью сами 
выползти. В этот момент я получил 
маленький осколок в ногу и вышел 
на медроту на восемь дней. После 
чего командир роты говорит: «Кра-
бик, поздравляю, ты командир вто-
рого доблестного взвода». Я был 
немножко в шоке, но раз сказали, 
значит, надо, — рассказывает Краб.

«Скинули 21 гранату 
на меня. Получилось 
увернуться»

Командир взвода рассказал 
о боях за посёлок 
Невельское в ДНР
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Культура

Режиссёр: Александр 
Войтинский. 
В ролях: Роман Евдо-
кимов, Ирина Стар-
шенбаум, Антонина 
Бойко, Виталий Хаев, 
Михаил Трухин, Ян 
Цапник, Сергей Марин,  
Ольга Зайковская, 
Юрий Кузнецов, 
Ирина Горбачёва.

Режиссёр хита прошлого года — фильма «По щучьему велению» 
с Никитой Кологривым в образе Емели Александр Войтинский вы-
пускает новую сказку «Огниво». Главные роли в картине исполни-
ли Роман Евдокимов, Ирина Старшенбаум, Антонина Бойко. Исто-
рия о волшебном огниве вдохновлена одноимённой сказкой Ганса 
Христиана Андерсена, однако сюжет создатели картины серьёз-
но переработали.

Молодой солдат вынужден отправиться в опасное путешествие, 
чтобы развеять чары коварного Лиходея, окутавшие маленькую 
девочку Дашу. Ему предстоит бороздить просторы верхом на ме-
ханической лошади, летать по небу на воздушном шаре с путеше-
ственником-воздухоплавателем, бесконечно натыкаться на непри-
ятности и противостоять злым силам.

Режиссёр: Иван  
Соснин. 
В ролях: Максим 
Стоянов, Алёна Ми-
рошникова, Татьяна 
Голубева-Сумарокова, 
Сергей Фёдоров, 
Ирма Арендт, Васили-
на Маковцева, Алек-
сандр Волхонский, 
Любовь Иванская.

Добрая драма о чуде и вере в людей от уральского режиссёра 
и сценариста Ивана Соснина, портфолио которого отличается как 
раз такими светлыми фильмами. Например, недавно он выпустил 
сериал «Юг» с Ярославом Могильниковым о наивном парне, кото-
рый отправляется в путешествие по России в поисках отца. «При-
шелец» — единственный российский фильм, который участвовал 
в основном конкурсе 46-го Московского международного кино-
фестиваля.

В центре сюжета слабослышащий парень Лёша (Максим Стоя-
нов) — чужой среди своих, будто с другой планеты, поэтому дере-
венские над ним посмеиваются. Чудак рисует круги на полях и сут-
ками отчаянно пытается поймать сигнал внеземных цивилизаций. 
Но однажды тот, кто ему был так нужен, приходит — девочка Яна 
(Алёна Мирошникова), которая зовёт улететь вместе с ней и даёт 
на раздумья четыре дня.

Режиссёры: Брайан 
Нетто, Адам Шиндлер. 
В ролях: Келси Эсбиль, 
Финн Уиттрок, Дэниэл 
Френсис.

Триллер со звездой 
«Американской исто-
рии ужасов» Финном 
Уиттроком в роли пси-
хопата. В центре сюже-
та молодая девушка Ай-
рис. Она потеряла всё — сына, семью и, кажется, вообще смысл 
жизни. Ценность существования ей предстоит осознать, став жерт-
вой опытного маньяка. Злодей устраивает игру — он хищник, а Ай-
рис — жертва, которой не суждено вырваться из лап преследова-
теля. Психопат устраивает охоту на женщину, накачав перед этим 
препаратом, который постепенно парализует её тело. У Айрис есть 
совсем немного времени, чтобы убежать и спрятаться, пока она 
не окажется полностью обездвижена.

Режиссёр: Кристина 
Дуфкова. 
В ролях: Хуго Ковач, 
Себастьян Поте, Агата 
Тандлерова, Катарина 
Хейнлейн, Татьяна 
Вильгельмова, Давид 
Новотны, Элишка 
Крженкова, Прокоп 
Зак, Эма Новотна,  
Матей Хавелка.

Очаровательный пластилиновый мультфильм о взрослении, 
первых чувствах и принятии себя, производство Чехии, Франции 
и Словакии. На экране кукольная анимация в сочетании с рисо-
ванной.

В центре сюжета не самый популярный в школе 12-летний под-
росток. После каникул он впервые обнаруживает, что все вдруг ста-
ли старше. Он не особо нравится противоположному полу, вдо-
бавок его вечно донимают задиры. Проблем парню добавляет 
лишний вес. В итоге он находит мотивацию меняться, ведь на чашах 

весов оказываются любовь к себе и чувства 
к самой популярной девочке в школе.

КИНООБЗОР
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«ЗАМРИ» (18+)
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Ты просто  
Cosmoscow
Смена локации не испортила ярмарку совриска

Сергей Уваров

Д еревянная карусель с лошадками из теста, 
изразцы, сделанные в деревенской печи, 

классики соцарта и иранские концептуали-
сты. В Москве стартовала ярмарка современ-
ного искусства Cosmoscow. И хотя добираться 
до неё теперь сложнее, здесь есть на что по-
смотреть даже людям, равнодушным к кол-
лекционированию искусства. Обозреватель 
«Известий» посетил экспозицию в «Тимирязев 
Центре» одним из первых.

�� УЕХАЛИ НА СЕВЕР

У Cosmoscow в этом году произошли сразу два 
серьёзных изменения-переезда: во времени 
и в пространстве. Во-первых, «Экспоцентр» 
сменили на «Тимирязев Центр», что у метро 
«Петровско-Разумовская». И, во-вторых, даты 
проведения сместились с традиционного сен-
тября на конец октября. Оба решения удобства 
публике и профессионалам арт-бизнеса, конеч-
но, не добавляют. Ненастная погода и удалён-
ность от центра побуждают добираться на так-
си и личном транспорте, однако из-за пробок 
времени на дорогу приходится закладывать 
существенно больше.

Впрочем, поскольку Cosmoscow уверенно 
сохраняет статус главной российской ярмар-
ки современного искусства, деваться неку-
да. К тому же внутри в плане удобства теперь, 
пожалуй, даже лучше, чем прежде: очере-
дей практически нет (разве что в зоне кафе), 
сама экспозиция стала просторнее и логич-
нее. Но главное — сохранился высокий уро-
вень искусства и его репрезентации. Причём 
это не только первые имена отечественного 
совриска, но и зарубежные авторы.

Сразу несколько стендов выделено иран-
скому искусству. Причём для некоторых га-
лерей из Тегерана это было первое участие 
в российских арт-событиях. Представители 
Artibition Gallery рассказали «Известиям», что 
самая дорогая работа из привезённых ими 
в Россию стоит $110 тыс.

— Это картина известного иранского худож-
ника Y Z Kami. Она изображает вид изнутри ме-
чети вверх, а на куполе мы видим написанные 
арабской вязью отрывки из текстов персид-
ского поэта Джалаладдина Руми, — пояснили 
сотрудники Artibition. Для сравнения: во мно-
го раз более крупный холст одного из родона-
чальников соцарта Александра Косолапова 
стоит €60 тыс. (6 млн рублей).

Начинаются же цены Artibition с $3 тыс. 
за небольшой графический лист малоизвест-
ного у нас автора. В общем, если кто-то думал, 
что искусство Ирана доступнее российского, 
стоит в этом усомниться. С другой стороны — 
если не покупать, то по крайней мере посмо-
треть произведения из весьма нового для на-
шего зрителя региона небезынтересно. Оно 
самобытно, неожиданно по тематике, но порой 
весьма любопытно перекликается с глобаль-
ными трендами. Например, у персов есть свой 
Баския — Фаршид Малеки, есть и абстрактное 
искусство, и концептуализм.

�� ОТ МЕТАВСЕЛЕННЫХ  
К ДЕТСКИМ КАРУСЕЛЯМ

Европейских и американских галерей 
на Cosmoscow предсказуемо нет, но имена ху-
дожников из западных стран порой встре-
чаются. Так, итальянца Филиппо Минел-
ли представляет дубайская галерея Inloco. 
И позиционирует его цифровые фотоколла-
жи не просто как отдельные произведения, 
но как метавселенную, по которой вдобавок 
можно погулять с помощью приставки.

И всё же в первую очередь на Cosmoscow 
надо идти за отечественными работами. 
И сколь бы выгодно ни были расположены те же 
иранцы (у самого входа), основное внимание 
всё равно притягивают экспонаты российских 
авторов. Да и можно ли пройти мимо, напри-

мер, масштабного дебюта 
прославленного нижего-
родского арт-дуэта «Пров-

мыза» в жанре фото-
проекта (стенд 

галереи 9Б)? 

Мировое признание Сергей Проворов и Гали-
на Мызникова завоевали своим видео-артом 
и перформансами, но теперь они решили по-
экспериментировать с новым для себя жанром, 
и получилось визуально безупречное, эстет-
ское размышление о тонкой грани между ил-
люзией и реальностью.

С размахом выступил и Виталий Пушниц-
кий, представив на стенде Галереи Марины 
Гисич трёхметровые полотна из нового цикла 
«Студия. Остров»: его деформированный, буд-
то рассыпающийся на части реализм в розова-
то-зеленоватых тонах приобретает в таких не-
скромных размерах особую выразительность 
и многомерность.

Ну а Александра Гарт, признанная 
Cosmoscow художницей года, не только пока-
зала серию монохромных меланхолических по-
лотен на стенде галереи Anna Nova, но и сделала 
крупный проект специально для ярмарки. Уста-
новленная в самом центре выставочного про-
странства инсталляция «Постоянство веселья 
и грязи» представляет собой деревянную ка-
русель с лошадками, выполненными из теста 
и выглядящими так, как будто это артефакт 
из мира, пережившего катастрофу.

�� НА ДЕРЕВНЮ К БАБУШКЕ

И это далеко не единственный пример необыч-
ных техник и материалов на Cosmoscow. Конеч-
но, всевозможными цифровыми форматами 
уже никого не удивишь, равно как и исполь-
зованием нейросетей, и таких примеров тоже 
предостаточно — скажем, Яков Хомич сделал 
цикл работ с помощью ИИ GigaChat. Но, кажет-
ся, маятник качнулся в обратную сторону, и ве-
щественное, радующее естественностью и ру-
котворностью, снова в моде. На стенде Carre 
d’Artistes показывают (и продают) керамиче-
ские изразцы Люси Соловьёвой, созданные 
и расписанные в деревне Козики Владимир-
ской области.

— Люся купила деревянный дом, постави-
ла печь и изготавливает в ней изразцы. Она 
говорит, что это отсылка к нашему детству — 
у многих были такие бабушки, к которым 
мы уезжали на лето, а они пекли нам пирож-
ки, окутывали теплом и заботой, — рассказа-
ла «Известиям» глава галереи Юлия Акимова.

Цены на русские изразцы, кстати, куда до-
ступнее, чем на иранский арт: в диапазоне 
от 90 до 110 тыс. рублей.

А ещё одна художница, представленная 
на том же стенде, Анастасия Безвершук оформ-
ляет свои полуабстрактные цианотипии (изо-
бражения с негативов, отпечатанные на ткани 
в оттенках синего) в настоящие антикварные 
наличники. Таким образом, вся экспозиция 
Carre d’Artistes так или иначе обыгрывает раз-
личные стилевые элементы традиционных изб 
из русской глубинки.

В конечном счёте мода на техники и стили 
может меняться, но во все времена коллекци-
онеры хотели видеть искусство, которое по-
просту трогает и вызывает непосредственную 
эмоциональную реакцию. И в этом качестве 
не откажешь как перечисленным фигурам, так 
и, например, Леониду Тишкову при всей кажу-
щейся буддистской отстранённости его фото-
работ из цикла «Частная луна» и отсылающего 
к Малевичу светящегося чёрного «Куба кос-
моса». И даже абстракциям «советского Пол-
лока» Евгения Михнова-Войтенко, творчество 
которого стало в последнее время особенно 
востребовано после мощной ретроспективы 
в Музее AZ.

Но где точно не избежать комка в горле, так 
это на стенде Syntax Gallery, целый раздел ко-
торого посвящён Валерию Чтаку — художни-
ку, скончавшемуся в этом мае в возрасте всего 
42 лет после тяжёлой болезни. На его иронич-
ные, абсурдные, по-детски наивные и муд-
рые надписи на холстах, имитирующие 
граффити, теперь невозможно смотреть 
с тем же легкомыслием, что раньше. Впро-
чем, есть ли лучше подтверждение, что 
жизнь корот-
ка, а искус-
ство вечно?

Где мои «Тачки»
Второй сезон «Супер Ралли» покажут Илону Маску

Юлия Фролова

Премьера мультсериала «Супер 
Ралли. Тайна двух планет», кото-

рый называют российским ответом 
американским «Тачкам», состоит-
ся в эфире программы «Спокойной 
ночи, малыши!» 4 ноября, однако 
«Известия» увидели первые эпизоды 
за десять дней до релиза. Это про-
должение истории космического 
гонщика по имени БР и его коман-
ды, которая вышла в 2020 году. Вто-
рой сезон рассчитан уже на более 
взрослую аудиторию, поскольку за-
трагивает экологическую повестку. 
Новый мультсериал планируют по-
казать в китайском эфире, а ещё от-
править главному адепту электрока-
ров Илону Маску. Специально для 
этого создатели готовят дублиро-
ванную на английский язык версию.

Прототипом главного героя «Супер 
Ралли» стал созданный российской 
компанией спортивный BR1 — побе-
дитель гонки «24 часа Ле-Мана» сре-
ди негибридных автомобилей. Пер-
вый сезон, вышедший в 2020 году, 
рассказывал о 12 болидах, живущих 
и тренирующихся на специальной 
базе в городе Техно-полис. Каждая 
из машин обладает своим уникаль-
ным характером и особым талан-
том. 24 эпизода, транслировавши-
еся в эфире телеканала «Карусель», 
преподносились как наш ответ аме-
риканской дилогии «Тачки», но, в от-
личие от западного образца, были 
рассчитаны на совсем юную аудито-
рию. Та, к слову, проект приняла тепло. 
Индустрия тоже: в том же году «Супер 
Ралли» признали лучшим анимацион-
ным сериалом премии «ТЭФИ-КИДС». 
Для студии «Меркатор Мульт» это ста-
ло стимулом к созданию более мас-
штабного и взрослого проекта.

— Четыре года назад вышел первый 
сезон «Супер Ралли». Он был непло-
хой, но команде хотелось большего. 
Мы хотели сделать сериал реально 
мирового уровня. Сериал, о кото-
ром будут говорить не только в стра-
не, но также увидят по всему миру. 
Поэтому мы сразу пригласили к ра-
боте уникальную команду, которую 
возглавлял Борис Ротенберг — пре-
зидент Федерации автомобильного 
спорта России. Пригласили чемпио-
нов мира, а ещё наша команда анима-
торов, художников и авторов поеха-
ла на реальные гонки, чтобы передать 
это ощущение скорости, команд-
ной дружбы, ощущение конкурен-
ции, — рассказал один из создателей 
сериала, президент «АВМ Медиа» 
Александр Митрошенков на пресс-
конференции по случаю премьеры.

Пилот программы SMP Racing, 
бывший пилот «Формулы-1», дву-
кратный бронзовый призёр гоноч-
ной серии GP2 и исполнительный ди-
ректор Российской автомобильной 
федерации Сергей Сироткин счита-
ет, что ключевая цель мультфильма — 
привить интерес детям к автоспор-
ту, потому что желание заниматься 
им должно сформироваться ещё 
в юные годы.

— Понятно, что даже картинг по-
зволяет заниматься детям маленького 
возраста, но тем не менее есть неко-
торые ограничения. Нашей основ-
ной задачей в рамках этого мультика 
было сделать такую картину, которая 
с лучшей и правильной стороны пока-
зывала, что такое автоспорт. Другой 
вопрос: а как узнать, что можно зани-
маться автоспортом или картингом? 
Поэтому ещё одна задача — сделать 
так, чтобы к моменту, когда детям уже 
можно приходить и заниматься про-
фессиональным автоспортом, они 
знали об этом мире в общих чертах 
и у них была какая-то мотивационная 
составляющая, — сказал он журна-
листам.

Над вторым сезоном работала 
команда более чем из 150 человек. 
В «Супер Ралли. Тайна двух планет» 
действие разворачивается в другой 
локации. Корабль с разумными ав-
томобилями (здесь уже, вероятно, 
привет «Трансформерам») потерпел 
крушение на планете, напоминаю-
щей Марс.

Из плюсов — жить здесь мож-
но, планета богата энергетическими 
кристаллами, которые заряжаются 
на Солнце и уже сами подзаряжают 
болиды. Из минусов — из-за особен-
ностей орбиты новый дом удаляется 
от Солнца, а кристаллы становятся 
ограниченным ресурсом. Пока но-
вое пристанище буквально находит-
ся на пороге глобального климати-
ческого кризиса, болиды сражаются 
за жизненно важные кристаллы в ав-
тогонках.

В лучших законах драмы есть 
и протагонист, и его бывший друг, 
ставший злодеем. Женские персо-
нажи тоже присутствуют, правда, 
снова второстепенные и самые сла-
бые в команде. Болид по имени Хай-
ги буквально говорит об этом во вто-
ром эпизоде, а в первом изо всех сил 
старается не уступить своему про-
тивнику в скорости. При этом в про-
должении внимание юной аудитории 
обращают и на мировую повестку 
по теме сохранения природных ре-
сурсов. Этот тренд в современных 
российских мультфильмах появляет-
ся всё чаще и не может не радовать.
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Ты и ЦСКА: как всё случилось? 
У меня были предложения из дру-

гих стран, но ни одно из них по-
настоящему не заинтересовало. 
Я хотел играть на серьёзном уров-
не — чувствую, что ещё на мно-
гое способен. Когда на меня вышел 
ЦСКА, сразу подумал, что это хоро-
ший вариант. Я отлично знал клуб — 
играл против него в Лиге чемпионов. 
Великая команда с историей, к тому 
же достаточно известная в Европе.

Обычно главная мотивация звёзд, 
приезжающих в Россию, — деньги.

Для меня эта история не про 
деньги. Повторюсь, я просто хотел 
играть на высшем уровне. И я при-
ятно удивлён тем, насколько хоро-
ша наша команда. В ЦСКА много 
молодых игроков и качественных 
футболистов с большим потенциа-
лом. Конечно, молодёжи нужно на-
браться опыта, но у всех парней хо-
рошая ментальность. Они упорно 
работают, многие талантливы. 

Мог ли ты представить два года на-
зад, когда давал то интервью о неже-
лании играть со сборной России, что 
окажешься в ЦСКА?

Из-за ситуации, которая скла-
дывалась на тот момент, нет. 
Но нужно прояснить: в том интер-
вью я говорил лишь о личной без-
опасности. Тогда только начались 
события на Украине, и мы не знали, 
что вообще происходит в стране.

Сейчас я в России, и, несмо-
тря на то что ничего не закончи-
лось, я вижу, что здесь безопасно. 
Да, к сожалению, что-то происхо-
дит. Но я приехал из страны, где уже 
случалось подобное... 

Мой комментарий был исклю-
чительно о том, что мы не знали, 
насколько безопасно проводить 
матч в России. Это была позиция 

всей сборной 
на тот мо-

м е н т . 
Сейчас 
я здесь, 

и мне не-
чего стыдиться. 
Я хорошо знаю 

страну, уважаю россиян, рав-
но как и любого человека другой 
национальности. У меня никогда 
не возникало проблем в этом пла-
не ни с одной командой, ни с одним 
игроком. Для меня было странно, 
что мне задавали такого рода во-
просы в последнее время. Ведь 
эти слова не были сказаны против 
страны.

Переходя в ЦСКА, ты о них не жалел?
Я не говорил ничего плохого про 

Россию, Бразилию, Францию или 
любую другую страну. О чём жа-

леть, если я беспокоился о своей 
безопасности?

Но знаете, я надеюсь, 
что завтра же ФИФА 

в е р н ё т  Р о с с и ю 
к участию в меж-

дународных со-
ревнованиях. 

Потому что 
вижу, что 
п р о и с х о -
дит во всём 
мире. Не-
которые 
с т р а н ы 

в похожей ситуации, но отноше-
ние к ним совершенно другое. Так 
не должно быть. Конечно, я наде-
юсь, что всё закончится как мож-
но скорее. 

Ты говоришь, что не имел в виду ни-
чего плохого, но посыл не играть 
с Россией многие восприняли остро. 
Роман Бабаев даже говорил, что 
ты готов извиниться.

Если кто-то воспринял те слова 
неправильно, я приношу извинения. 
Я не тот человек, который скажет 
одно, а потом будет всё опровер-
гать. Отвечаю за сказанное. На тот 
момент я не знал, какая была ситуа-
ция в России. По сути, мы были пер-
вой европейской сборной, которая 
должна была сыграть с Россией.

Джеко и другие звёзды сбор-
ной [Боснии] были напуганы. Это 
и была наша точка зрения. Не знаю, 
что эксперты или комментаторы 
услы шали от меня. Но я никогда 
не говорил плохо о России. 

Если в ближайшее время Россия 
и Босния снова начнут переговоры 
о товарищеском матче и боснийцы 
спросят твоё мнение, играть или нет, 
что ты ответишь?

Провести такой матч — это о’кей. 
Все видят, что некоторые другие 
страны делают неправильные вещи. 
Но их клубы и сборные продолжают 
выступать на международной аре-
не. Это меня злит, потому что это 
несправедливо. Если через два-
три месяца состоится матч Боснии 
и России, конечно, я буду за. Я же 
вижу реальную картину того, что 
здесь происходит.

Как отреагировали на твой пере-
ход в Боснии, а также в тех странах, 
где ты играл: в Италии, Испании, 
во Франции?

Если вы говорите про коммен-
тарии, то мне всё равно. Это же мой 
выбор. Большинство сказали: «Это 
хороший клуб, наслаждайся жиз-
нью в Москве и игрой за ЦСКА». 
Негативные комментарии скорее 
были в соцсетях.

Но все, с кем я говорил лично, по-
здравляли меня. Экс-тренеры или 
просто значимые люди в мире фут-
бола желали мне удачи. Поэтому 
я не был удивлён реакцией. В этом 
возрасте важно делать правиль-
ный выбор.

Для меня ЦСКА — верный про-
ект. Я на сто процентов уверен 
в том, что делаю. Моя задача — по-
казывать себя на поле, быть сфоку-
сированным на игре моей команды, 

а не заниматься политикой. Осталь-
ное мне всё равно.

Как тебе Москва? Уже выбрал, где 
будешь жить?

Пока нет, я в процессе поиска 
жилья. Исследую Москву — это пре-
красный город! 

Как тебе московские цены? Очень 
дорого?

Дорого в Дубае, а не в Москве. 
Цены здесь не такие высокие. Воз-
можно, для определённого стан-
дарта жизни дорого. Но нужно 
учитывать, что в Москве у тебя 
есть практически всё: столица жи-
вёт 24/7.

Ты много тратишь? Роскошные дома, 
одежда, спорткары — это про тебя?

Я начал профессиональную 
карье ру в 17 лет — и с этого же мо-
мента стал инвестировать. Мне 
нравится заниматься недвижимо-
стью. Я покупаю дома, апартаменты 
и так далее. У меня есть имущество 
по всему миру. Это действительно 
важно, потому что профессиональ-
ная карьера очень коротка.

Конечно, каждому хочется жить 
роскошно: купить красивую маши-
ну или что-то в этом духе. Но могу 
сказать, особенно молодым ребятам, 
что карьера футболиста быстро под-
ходит к концу. Поэтому нужно по-
нимать, на что ты тратишь средства. 
Нам, футболистам, повезло много 
зарабатывать. Но если ты не забо-
тишься о накоплениях, после за-
вершения карьеры можно остаться 
ни с чем. Есть много таких примеров.

Сколько всего у тебя недвижимо-
сти?

Где-то 40–50 апартаментов и де-
сять домов. Но я занимался этим 
на протяжении всей профессио-
нальной карьеры. Так что я рад, что 
после её завершения смогу поза-
ботиться о родителях, братьях, сё-
страх и людях из моего окружения.

Как тебе уровень РПЛ?
Здесь высокая интенсивность, 

много борьбы. Есть качественные 
футболисты, способные делать раз-
ницу. Что касается ЦСКА, выделю 
несколько аспектов: качество игро-
ков, много беговой работы, тактиче-
ская подготовка. Нам нужно верить, 
что мы проведём классный сезон. 

Ты был без команды четыре меся-
ца. Что с физическими кондициями?

Мне нужно было провести всего 
несколько тренировок с командой, 
чтобы влиться в работу. На протя-
жении 40 дней вплоть до подпи-
сания контракта с ЦСКА я очень 
упорно работал. Так что физиче-
ски чувствую себя хорошо.

Недавно сыграл против «Пари 
НН» в товарищеском матче (интер-
вью состоялось 17 октября. — «Изве-
стия»). По его итогам оказалось, что 
я пробежал больше, чем остальные. 
Пожалуй, мне нужно ещё пару игр, 
чтобы вернуться к прежним кон-
дициям.

Ты знаешь семь языков. Уже начал 
учить русский?

Хочу выучить. И думаю, что это 
будет просто. В боснийском языке 
есть похожие слова.

«Надеюсь, ФИФА  
уже завтра вернёт Россию»
Футболист Миралем Пьянич — о причинах перехода в ЦСКА,  
инвестициях в жильё и желании выучить русский язык
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Леонид Волотко,  
Микеле Антонов

Миралем Пьянич в ЦСКА — са-
мый резонансный трансфер 

РПЛ последних лет. Не только 
по величине и масштабу (игро-
ки такого статуса не приезжали 
очень давно), но и по медийному 
взрыву — после отказа лидеров 
сборной Боснии провести товари-
щеский матч с Россией в 2022 году.

В интервью «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу» Пьянич де-
тально объяснил свою позицию 
и слова, а также поделился пер-
выми впечатлениями от жизни 
в Москве.

Звёздный ударник
Чего ждать от турнира «Бойцовского клуба РЕН ТВ»

Дмитрий Гарин 

В ечером 25 октября в Москве на во-
лейбольной арене «Динамо» состо-

ится турнир «Бойцовского клуба РЕН ТВ» 
по профессиональному боксу. В глав-
ном событии Дмитрий Кудряшов встре-
тится с бразильцем Фернандо Род-
ригесом, а в соглавном бою Вячеслав 
Василевский сойдётся с Глейсоном Ти-
бау. Рассказываем обо всех участниках 
главного карда в преддверии турнира.

�� ДМИТРИЙ КУДРЯШОВ — 
ФЕРНАНДО РОДРИГЕС

Родригес не раз встречался с россий-
скими бойцами. У бразильца было 
шесть поединков с россиянами, 
и ни разу ему не удалось победить. 
Фернандо был нокаутирован Кирил-
лом Корниловым, Сергеем Харитоно-
вым, Владимиром Минеевым, Хадисом 
Ибрагимовым. Бой с Алексеем Олейни-
ком закончился победой Удава удуша-
ющим приёмом, а Сергей Билостенный 
одолел бразильца раздельным реше-
нием судей. Большинство поединков 
проходило по правилам MMA, но Хари-
тонову и Минееву Фернандо уступил 
в кикбоксинге. Теперь у него новый 
вызов — бой с Кудряшовым по боксу 
пройдёт по формуле шесть раундов 
по три минуты. Причём Фернандо уве-
рен в своей победе и пообещал нокау-
тировать россиянина.

— Мне нравится, что 
Род ригес не пасует перед по-
единком, что он заряжен и всем расска-
зывает, как он выиграет, — подчеркнул 
«Известиям» Кудряшов. — Но, навер-
ное, говорить о том давлении, которое 
он на меня окажет... Я видел разных уже 
бразильцев, разных национальностей 
бойцов, поэтому давить на меня мо-
рально, физически вряд ли у него по-
лучится. А вот он правильно сказал: 
защищаться ему действительно при-
дётся. И чем он будет лучше это делать, 
тем для него будет полезнее этот ве-
чер. Потому что удары по голове — они 
же здоровья не прибавляют. Прогноз 
на бой? Ну я не Ванга и не Нострадамус, 
чтобы делать какие-то прогнозы. Мне 
хочется порадовать зрителей. Я знаю, 
что все, кто смотрит бокс, они смотрят 
именно ради вот этих мо-
ментов нокаута, нокдау-
нов и тяжёлых ударов. По-
нятно, что какая-то часть 
очень любит бокс и смо-
трит его качество, тех-
нику, тактику и так 
далее. Но основная 
масса зрителей  — 
они любят нокауты, 
кровь, рассечения. 
И мне хочется дать 
это зрителям, ведь 
не зря я сюда пришёл. Поэтому я буду 
рад, если Фернандо Родригес подтвер-
дит свои слова и устроит ту самую руб-
ку. Вот здесь как раз будет интересно.

Для Кудряшова бой против бойца 
MMA Родригеса станет вторым за год — 
весной он в первом раунде нокаути-
ровал аргентинца Даниэля Робутти. 
Всего в боксёрской карьере Дмитрия 
32 боя, в 26 из них он победил, и лишь 
один из успешных поединков не закон-
чился нокаутом. 38-летний Кудряшов 
был претендентом на титул регуляр-

ного чемпиона мира по версии WBA, 
а также чемпионом по версиям WBC 
Silver и WBA International.

�� ВЯЧЕСЛАВ ВАСИЛЕВСКИЙ — 
ГЛЕЙСОН ТИБАУ

В соглавном поединке вечера встретят-
ся две легенды MMA. Вячеслав Васи-
левский провёл 45 поединков только 
по смешанным единоборствам, а пре-
дыдущий его бой прошёл по боксу 
в MMA-перчатках против Владислава 
Ковалёва. Раздельным решением судей 
победил Василевский, но вскоре бой-
цов ожидает реванш. Ранее Вячеслав 
бился с такими соперниками, как Алек-
сандр Шлеменко, Магомед Исмаилов, 
Богдан Гуськов, Альберт Дураев и Рама-
зан Эмеев, а теперь он выступит в клас-
сическом боксе против ветерана UFC.

— Изначально у меня должен был 
быть другой соперник, но затем мне 
сказали, что будет замена и я сой-
дусь с легендой MMA Глейсоном Ти-
бау, — рассказал «Известиям» Васи-
левский. — И будет не шесть раундов, 
а четыре. Мне выслали контракт, я его 
сразу подписал, то есть раздумий 
в общем-то не было никаких. Что ка-
сается эмоций, мне было очень прият-
но, когда я увидел это имя, потому что 
я знал его, наблюдал за ним. Даже ко-
гда лет шесть назад мы ездили в Аме-
рику, я тренировался в American Top 
Team, я с ним фотографировался. Я ему 
показывал эту фотографию, то есть 
я к нему подходил как к легенде MMA. 
И, конечно, когда мне предложили 
его в качестве соперника, тем более 
по боксу, это было для меня так вдох-
новляюще. Потому что последние бои 
часто были не то чтобы хайповые, та-
кие медийные, с российскими бой-
цами, у которых есть медиа 
из поп-MMA, и мне эта 
история где-то уже 
чуть-чуть под-
надоела. 

А вот здесь такой боец 
с большим бэкграундом, 

с большим именем, именно про-
фессиональным, вот это для меня 

важно, потому что я всё-таки не боец 
из поп-MMA, я профессионал, и драть-
ся с профессионалами для меня гораз-
до важнее. В идеале хотелось бы под-
раться все четыре раунда и показать 
всё, чему я научился в боксе за по-
следнее время. Это было бы в идеа-
ле. Но не буду скрывать: если я увижу, 
что можно уронить Глейсона, конеч-
но, я это сделаю, несмотря на то что 
я его очень уважаю как человека, как 
легенду. Жалеть я его не буду.

Глейсон Тибау российским болель-
щикам известен благодаря поединкам 
против Хабиба Нурмагомедова и Ис-
лама Махачева. Первому он устроил 
самый тяжёлый бой в карьере, не по-
зволив ни разу провести тейкдаун, 
и умудрился сам 
один раз 

успешно пройти в ноги. О справед-
ливости результата в том поединке 
спорят до сих пор. Исламу Махачеву 
Тибау проиграл нокаутом на первой 
минуте — нынешний чемпион выиграл 
благодаря подсказкам Хабиба из угла. 
Всего в UFC бразилец провёл 28 боёв, 
вы играв 16 из них. Бой Василевского 
с Тибау пройдёт по формуле четыре 
раунда по три минуты.

« МНЕ НРАВИТСЯ, 
ЧТО ФЕРНАН-
ДО РОД РИГЕС 

НЕ ПАСУЕТ ПЕРЕД НАШИМ 
ПО ЕДИНКОМ, ЧТО ОН ЗА-
РЯЖЕН И ВСЕМ РАССКА-
ЗЫВАЕТ, КАК ВЫИГРАЕТ. 
НО ОН ПРАВИЛЬНО СКА-
ЗАЛ: ЗАЩИЩАТЬСЯ ЕМУ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ПРИДЁТСЯ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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